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Президентские выборы 15-17 марта 2024 
года войдут в историю России как одни из са-
мых значимых. Уже в восьмой раз российские 
граждане пришли на избирательные участки, 
чтобы выразить свою волю, но никогда эта про-
цедура не была столь судьбоносной. В прошлые 
выходные россияне не просто поддержали кан-
дидатуру Владимира Путина, они определили 
будущее России. 

Два года назад президент Путин принял са-
мое сложное и важное решение в своей поли-
тической карьере – начать Специальную воен-
ную операцию на Украине. Восемь лет киевский 
режим при поддержке западных спонсоров 
проводил политику военного истребления жи-
телей Донбасса и Новороссии, отвергая любые 

мирные инициативы Москвы. Это был вызов 
всей России, испытание ее суверенитета и го-
товности отстаивать национальные интересы. 
Если бы Россия проявила слабость и остави-
ла людей, сделавших выбор в ее пользу, с ней 
было бы покончено. Владимир Владимирович 
как истинный лидер и патриот своего Отечества 
не мог этого допустить.

Россия вступила в конфликт, бросив вызов 
всему блоку НАТО, который на протяжении 30 
лет после распада СССР подбирался к нашим 
границам. Западные страны щедро профи-
нансировали киевских марионеток, отдали им 
большую часть своих военных арсеналов. Про-
тив России в нарушение всех международных 
норм было введено беспрецедентное количе-

РОССИЯ ВЫБРАЛА СВОЕ БУДУЩЕЕРОССИЯ ВЫБРАЛА СВОЕ БУДУЩЕЕ

Мгер Симонян
президент Фонда 

развития Евразийского 
сотрудничества
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ство санкций – более 15 тыс. Выступая перед 
американскими солдатами в Жешуве в марте 
2022 года, Байден обещал, что уже к лету от рос-
сийской экономики ничего не останется. США 
готовились записать себе в актив легкую побе-
ду. Но этого не случилось.

Несмотря на все вызовы россияне ни на се-
кунду не усомнились в верности намеченного 
президентом курса. Даже в самые сложные и 
болезненные моменты воля россиян осталась 
несгибаемой. По данным ВЦИОМ, уровень под-
держки Спецоперации за два года увеличился 
с 65 до 68%. В России произошло то, чего не 
было со времен Великой Отечественной войны 
– национальное единение, и ни мобилизация, 
ни уход западных компаний, ни даже военные 
угрозы не смогли его нарушить. Это коренным 
образом изменило ситуацию на фронте. Опра-
вившись от неудач первого этапа, российская 
армия остановила украинское контрнаступле-
ние в 2023 году и провела несколько успешных 
операций на Донбассе, ярчайшей из которых 
стало освобождение Авдеевки.

Запад сильно просчитался и в оценках реак-
ции международного сообщества. Из России 

хотели сделать показательный пример того, что 
бывает с теми, кто бросает вызов «миру, осно-
ванному на правилах». С первых дней западные 
СМИ распространяли нарратив о том, что против 
России выступает «весь мир» и дни ее сочтены. 
Но в действительности произошло обратное – 
международный авторитет России начал расти, 
в то время как негативное восприятие западных 
стран на международной арене достигло крити-
ческой точки.  Борьба России за свои интересы 
вдохновила «мировое большинство» бросить 
вызов неоколониальным практикам стран «зо-
лотого миллиарда». Кроме европейских и ази-
атских сателлитов США ни одна страна мира не 
стала вводить санкции против России, а многие, 
как, например, Китай, Индия, Бразилия, ОАЭ, 
Египет начали наращивать экономические свя-
зи с ней. За счет переориентации экспортных 
потоков Россия не только компенсировала вы-
павшие из-за прекращения торговли с Европой 
доходы, но и по итогу прошлого года заработа-
ла дополнительные $56 млрд.

Создание новых цепочек поставок и проклад-
ка торговых путей ведет к изменению всей ми-
ровой экономической системы. Увеличивается 
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роль стран Юга в глобальной политике, появля-
ются альтернативные международные площад-
ки, которые ставят цель изменить несправедли-
вый миропорядок, построенный на господстве 
западных институтов и ТНК. Такие организации, 
как ШОС, ЕАЭС и Африканский союз, задали 
новый тренд глобализации. Центральную роль 
в этом процессе играет блок БРИКС, который в 
прошлом году пополнился четырьмя новыми 
членами. В 2024 году Россия председательству-
ет в БРИКС, и нет сомнений в том, что победа 
Владимира Путина, который внес огромный 
личный вклад в формирование этой платфор-
мы, придаст новый импульс развитию объеди-
нения.

Антироссийская политика Запада запустила 
процессы политического и экономического воз-
рождения России. Наша страна окрепла в воен-
ном плане, расширила внешние связи, усилила 
стратегическую безопасность за счет обновле-
ния ядерной триады, направила колоссальные 
инвестиции в экономику. Озвученная прези-
дентом в послании к Федеральному Собранию 
программа развития поставила амбициозную 

цель глубинного преобразования российского 
государства в ближайшие 6 лет. Масштабные 
инфраструктурные и промышленные проекты, 
щедрые программы поддержки граждан, меры 
стимулирования рождаемости, инициативы, 
направленные на развитие культуры и науки, 
грандиозные стройки – все это станет фунда-
ментом новой России. Ради такого будущего 
люди пришли на избирательные участки.

Голосование в этом году проходило в тяже-
лейших условиях. Для того, чтобы сорвать выбо-
ры президента и запугать россиян, киевский ре-
жим предпринял отчаянную военную авантюру, 
инициировав вторжение на суверенную терри-
торию России. Крупные силы – свыше пяти ты-
сяч бойцов спецназа и иностранных наемников, 
усиленные тяжелой техникой и вертолетами 
– были брошены на прорыв государственной 
границы в Курской и Белгородской областях с 
единственной целью – устроить кровавые про-
вокации, посеять хаос и помешать свободному 
волеизъявлению россиян. 

Добились украинские интервенты ровно 
обратного. Понеся тяжелые потери (до 50% в 
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личном составе и до 60% в технике), силы втор-
жения отступили, а российский народ принял 
брошенный ему вызов и ответил повышенной 
гражданской активностью. Явка по итогу трех 
дней голосования составила рекордные 77%. 
Владимир Путин одержал блистательную побе-
ду, набрав свыше 87%.

Политики на Западе долгое время хранили 
молчание на тему президентских выборов в 
России, однако, начиная с Мюнхенской конфе-
ренции, они развернули агрессивную кампанию 
по их дискредитации. Около трети государств 
ООН, в основном из числа недружественных 
РФ стран, подписали не имеющее юридиче-
ской силы заявление, осуждающее российские 
президентские выборы. Европарламент офици-
ально заявил, что не будет наблюдать за избра-
нием президента в России и, следовательно, не 
будет комментировать ни сам процесс, ни его 
результаты. Руководство прибалтийских стран 
пригрозило привлечь живущих в Эстонии, Лат-
вии и Литве россиян к уголовной ответственно-
сти за явку в посольства для голосования. 

В реальности Запад не смог как-то существен-

но повлиять на ход избирательной кампании ни 
внутри России, ни в мире. Очереди к россий-
ским посольствам из числа желающих отдать 
свой голос не ослабевали на протяжении всех 
трех дней президентских выборов. Общее коли-
чество проголосовавших за рубежом составило 
более 249 тыс. человек. 129 стран направили в 
Россию своих наблюдателей, которые призна-
ли выборы 15-17 марта 2024 года честными и 
открытыми. Среди них были наблюдатели и из 
западных стран, в том числе США, как напри-
мер, глава американской делегации на Всемир-
ном фестивале молодежи в Сочи Калеб Мопин, 
сравнивший популярность президента Путина в 
России с популярностью президента Рузвельта, 
за которого американцы отдавали свои голоса 
четыре раза.

Ночью, после победы президент Владимир 
Путин направился в свой избирательный штаб в 
Гостином дворе, откуда обратился к россиянам. 
Поблагодарив соотечественников за беспре-
цедентно высокую политическую активность и 
личное мужество, он повторил озвученный на-
кануне выборов тезис о том, что единственным 

По данным Минобороны РФ, в Вооруженных Силах РФ  
явка составила 99.8%
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источником власти в России является ее много-
национальный народ. Внушительный мандат 
доверия, выданный гражданами РФ Путину в 
четвертый раз, сделал их соратниками прези-
дента. Как неоднократно в истории российский 
народ сплотился вокруг своего лидера для за-
щиты Родины, достав из ножен меч против тех, 
кто пришел к нам с мечом. Отдельно Владимир 
Путин поблагодарил всех российских воинов, 
которые, не жалея себя, ежеминутно рискуя 
жизнью, в одиночку противостоят военной ма-
шине НАТО в зоне Спецоперации и оберегают 
покой и безопасность всей страны!

После своей речи избранный президент вы-
шел к журналистам. Одним из первых был за-
дан вопрос о кадровых перестановках в цен-
тральных органах власти, на что Путин ответил, 
что все решения будут приняты в соответствии 
с конституционным порядком после инаугу-
рации. Работу действующего правительства и 
своей администрации он охарактеризовал как 
эффективную и удовлетворительную. Главной 
целью нового президентского срока Путин на-
звал достижение всех целей Спецоперации и 
задач, озвученных им в послании к Федераль-
ному Собранию. 

Комментируя печальные события в Белгород-
ской и Курской областях, Путин заострил особое 
внимание на участвовавших в них подразделе-
ниях, сформированных из числа россиян. Как 
власовцы в Великую Отечественную войну (пре-
зидент использовал много исторических анало-
гий), они присягнули на верность неонацистско-
му режиму и с оружием в руках пошли против 
своей страны. Грамотные действия российской 
армии во время этой безрассудной попытки 
вторжения показали, что эффективность дей-
ствий изменников Родины минимальна. Одна-
ко они навсегда запятнали свои имена кровью и 
позором. Путин твердо дал понять, что россий-
ским правоохранительным органам будет дано 
распоряжение выявить всех предателей пои-
менно. Для того, чтобы подобных угроз для рос-
сийских регионов не возникло в будущем, пре-
зидент заявил о готовности рассмотреть вопрос 
о создании санитарной зоны «на территориях, 
подчиненных киевскому режиму».

Рассуждая об инициативах французского пре-
зидента по олимпийскому перемирию, Путин в 
очередной раз подтвердил готовность России к 
переговорам. Но она пойдет на них не для того, 
чтобы дать Киеву время на перевооружение, а 
для того чтобы зафиксировать долгосрочный и 
устойчивый мир и восстановить добрососед-
ские отношения между двумя государствами. 
В то же время Путин пообещал еще подумать, 
с какими конкретно украинскими политически-
ми силами такое соглашение может быть под-
писано. Относительно заявлений Макрона о 
возможности участия военнослужащих НАТО в 
украинском конфликте Путин заметил, что это 
давно происходит и ничего не меняет в плане 
достижения Россией целей СВО.

Не стал уходить избранный президент и от 
вопросов о действиях оппозиции как систем-
ной, так и несистемной. Провал избирательной 
кампании Бориса Надеждина Путин назвал ре-
зультатом его неудовлетворительной работы. 
Что же до акций, направляемых из-за рубежа 
«несистемников», Путин отметил, что рад ви-
деть политическую активность россиян, в том 
числе и несогласных с ним, но заметил, что лю-
бые противоправные действия, как, например, 
порча бюллетеней и организация беспорядков 
на избирательных участках, будет наказываться 
в соответствии с действующим законодатель-
ством.

По итогам президентских выборов 2024 года 
можно с уверенностью заключить, что Влади-
мир Владимирович Путин провел образцовую 
избирательную кампанию, и ни внешние, ни 
внутренние факторы не смогли помешать ему 
донести свое видение развития страны до из-
бирателя. Граждане России продемонстриро-
вали твердую волю и бескомпромиссную уве-
ренность в проводимом президентом курсе, не 
позволив кому бы то ни было извне определять 
судьбу Отечества за них. Единение российско-
го народа вокруг президента Путина поставило 
мат НАТО, ЕС и любой другой стране или струк-
туре, решившей нанести России «стратегиче-
ское поражение» на каком-либо из полей. На 
голосовании в воскресенье вместе с Путиным 
победила вся Россия!
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Мгер Симонян
президент Фонда 
развития Евразийского 
сотрудничества

Послание президента РФ Федеральному  
Собранию является одним из самых значи-

мых политических событий в России. Ежегодно 
обращаясь к парламенту, президент озвучивает 
программу развития страны на ближайшие годы, 
указывает на наиболее важные и проблемные 
сферы. В этом году Владимир Путин выступил 
в Гостином дворе 29 февраля – незадолго до 
мартовских президентских выборов. Поэтому  
нынешнее послание можно рассматривать одно-
временно и как предвыборную программу, и как 
план действий на шесть лет.

Многие обозреватели отметили, что в этом 
году Путин был особенно энергичен и уверен в 
своих словах. Двухлетний конфликт на Украине 
закалил Россию и ее лидера. Неслучайно, что, 
подходя к разговору о Спецоперации, Путин на-
помнил о первых годах своего президенства, 
когда находящаяся в очень тяжелом экономи-
ко-политическом положении страна объедини-

лась вокруг главы государства, чтобы отразить 
агрессию международного терроризма и восста-
новить внутренний мир и безопасность. Сегодня 
Путин готов столь же бескомпромиссно отста-
ивать национальные интересы в конфликте с  
Североатлантическим блоком.

Абсолютное большинство граждан РФ под-
держивают намеченный президентом курс. 
Формально уровень одобрения Спецоперации 
остался приблизительно на прежнем уровне в 
сравнении с февралем 2022 года, но при этом 
возросла эмоциональная вовлеченность граж-
дан РФ. Кто-то ждет своих родных с победой, 
кто-то по зову сердца собирает для военных гу-
манитарную помощь и денежные средства, кто-
то работает на оборонных предприятиях в три 
смены – все делают общее дело на благо страны. 
Вековая сплочённость и единство народа России 
вновь послужили надежным щитом для нашего 
Отечества.

В ПОСЛАНИИ К ФЕДЕРАЛЬНОМУ В ПОСЛАНИИ К ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ ПУТИН ОЗВУЧИЛ СОБРАНИЮ ПУТИН ОЗВУЧИЛ 
СТРАТЕГИЮ ПОБЕДЫ РОССИИСТРАТЕГИЮ ПОБЕДЫ РОССИИ
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Мощная поддержка страны помогает сол-
датам на передовой легче переносить тяготы 
фронтовых будней. Боевые возможности Воору-
жённых Сил многократно возросли с начала Спе-
цоперации. Прошлым летом российская армия 
успешно отразила подготовленное НАТО кон-
трнаступление ВСУ, перехватила инициативу на 
поле боя и перешла из обороны в наступление 
по целому ряду оперативных направлений. Были 
освобождены Артемовск, Соледар, Марьинка, 
Северодонецк и десятки других донецких сел и 
деревень. Крупная победа была одержана в Ав-
деевке в начале этого года. Благодаря ей Россия 
вплотную приблизилась к достижению одной из 
целей Спецоперации – освобождению Донбасса.

Существенно увеличились возможности Рос-
сии в сфере стратегического сдерживания. Все 
задачи, которые были поставлены президентом 
для специалистов данной сферы в послании 2018 
года, успешно выполнены. С высокой эффектив-
ностью в зоне Спецоперации используются ги-
перзвуковой авиационный комплекс «Кинжал» 
и ударный гиперзвуковой комплекс морского 
базирования «Циркон». На боевое дежурство 
заступили межконтинентальные гиперзвуковые 
блоки «Авангард», серийные тяжёлые баллисти-
ческие ракеты «Сармат» и лазерные комплексы 
«Пересвет». При всем этом как пояснил прези-
дент, Россия не отказывается от диалога с США 
по стратегической стабильности, однако в пер-
вую очередь будет руководствоваться соображе-
ниями национальной безопасности, поскольку 
Запад неоднократно доказывал свою низкую до-
говороспособность.

По этой причине основные усилия на внеш-
нем контуре Россия направляет на укрепление 
связей со странами Мирового большинства – го-
сударствами Азии, Африки, Ближнего Востока и 
Латинской Америки. Лидером мировой полити-
ки становится блок БРИКС, в котором в этом году 
Россия председательствует. К 2028 году, отметил 
Путин, в странах БРИКС с учетом новых членов 
(Ирана, ОАЭ, Египта, Эфиопии) будет создавать-
ся около 37% мирового ВВП, в то время как доля 
Большой семерки опустится ниже 28%. Эти циф-
ры красноречивее всего говорят о сути нынеш-
ней эпохи.

Основную часть выступления Путин посвятил 
не внешней политике, а вопросам внутреннего 
развития, поскольку только сильная экономика, 
развитая индустрия и гибкая система социаль-
ной поддержки даст России возможность спра-
виться со стоящими перед ней вызовами. Зада-
ча экономической модернизации усложняется 
для России тем, что ее необходимо проводить 
в условиях колоссального санкционного давле-
ния и тотальной перестройки внешнеэкономи-
ческих связей.

В этой связи президент поставил задачу к 
2030 году снизить долю импорта до 17% ВВП, на 
40% увеличить производство товаров с высокой  
добавленной стоимостью, нарастить экспорт 
несырьевой продукции на 2/3 и повысить долю 
отечественных высокотехнологичных продуктов 
на внутреннем рынке в 1,5 раза. Получат про-
должение программы материнского капитала, 
семейной ипотеки и выплат пособий многодет-
ным семьям в рамках Национального проекта 
«Семья». Также были анонсированы нацпроек-
ты «Молодежь России», «Кадры», «Экономика 
данных», «Продолжительная и активная жизнь» 
и программы «ДОМ.РФ», «Земский работник 
культуры» и «Пять морей». Для того, чтобы госу-
дарство могло исполнить все социальные обяза-
тельства и сохранить высокие темпы поддержки 
экономического развития будет введена диффе-
ренцированная налоговая система.

Западных обозревателей в послании прези-
дента больше всего удивил масштаб заявленных 
программ развития. Для Запада это мощный 
сигнал о том, что несмотря на прилагаемые ими 
усилия план по нанесению России стратегиче-
ского поражения на поле боя и в экономике, пол-
ностью провалился. В Гостином дворе Владимир 
Путин представил программу сильной и суверен-
ной страны, которая уверенно смотрит в свое бу-
дущее. Нисколько не удивляет, что с такой про-
граммой Путин одержит убедительную победу  
в президентских выборах 17 марта. Намеченный 
в ней путь ведет к неизбежной победе в Спецо-
перации, которая обеспечит лидерство России в 
мировой политике на десятилетия вперед.
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С 15 по 17 февраля этого года всероссийская 
партия «Единая Россия» провела в Москве 

первый Международный форум сторонников 
борьбы с современными практиками неоколо-
ниализма «За свободу наций». На мероприятие 
в столицу России были приглашены представи-
тели ведущих политических сил стран Азии, Аф-
рики, Ближнего Востока, Латинской Америки, 
Европы и СНГ – всего более 400 делегатов из 60 
стран мира. Директор Фонда развития Евразий-
ского сотрудничества, Мгер Симонян, принял 
самое активное участие в работе данного фору-
ма.

Как заявил в приветственном слове к участ-
никам форума президент России Владимир 
Путин: «Неоколониализм есть позорное на-
следие многовековой эпохи грабежа и экс-
плуатации народов Африки, Азии, Латинской 
Америки и других регионов планеты». Вопреки 
широко растиражированному в 90-е гг. про-
шлого века тезису американского философа 
Фрэнсиса Фукуямы о конце истории и побе-
де либерально-демократической идеи, после 

распада СССР мир не стал более свободным 
и равным. Так называемые страны «золо-
того миллиарда», провозгласившие победу  
в Холодной войне, опутали его сетью глоба-
листских структур (МВФ, ВТО, Всемирный банк),  
которые сдерживают развитие глобального 
большинства в интересах богатого меньшин-
ства.

Председатель партии «Единая Россия» Дми-
трий Медведев в своем выступлении отметил, 
что, по данным международного объединения 
Oxfam (преследующего цель борьбы с неравен-
ством), с 2020 по 2022 гг. 1% богатейших жите-
лей Земли накопил в 2 раза больше средств, 
чем оставшиеся 99%. В денежном выражении 
соотношение выглядит следующим образом: 
в то время как мировая элита обогатилась на 
$26 трлн, остальной мир – всего на $16 трлн. 
Это объясняется в первую очередь несправед-
ливым раскладом мировой экономики. С по-
дачи «золотого миллиарда» в «третьем мире» 
(или в странах Юга) в основном ведется добыча 
ресурсов, неэффективное сельское хозяйство 

ВСЕМИРНОЕ ДВИЖЕНИЕ ВСЕМИРНОЕ ДВИЖЕНИЕ 
«ЗА СВОБОДУ НАЦИЙ» «ЗА СВОБОДУ НАЦИЙ» 
ПОЛУЧИЛО ПОДДЕРЖКУПОЛУЧИЛО ПОДДЕРЖКУ

Мгер Симонян
президент Фонда 
развития Евразийского 
сотрудничества
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и размещается грязное производство с низкой 
добавленной стоимостью. Это стимулирует от-
ток капитала и миграцию.

Но глобальная ситуация стремительно ме-
няется. В «третьем мире» появляются силы, 
готовые бросить вызов «миропорядку, осно-
ванному на правилах». Россия, Китай, Индия, 
Бразилия, ЮАР и другие участники БРИКС ста-
новятся лидерами нового мира. Их совокупный 
экономический потенциал уже сегодня превы-
шает экономический потенциал Большой се-
мерки. Помимо БРИКС такие международные 
структуры как ШОС, ЕАЭС, АСЕАН, МЕРКОСУР, 
Африканский союз, Карибское сообщество, 
Латиноамериканская ассоциация интеграции 
также ставят своей целью реформирование 
международной экономической системы. Так 
власть «золотого миллиарда» постепенно сме-
няется верховенством подлинного мирового 
большинства.

В Москве был озвучен ряд конкретных шагов, 
призванных ускорить процесс трансформации 
мировой политико-экономической системы. 
Так, было предложено сформировать междуна-
родную антисанкционную коалицию, которая 
объединит страны, прямо или косвенно по-
страдавшие от односторонних санкций такие, 
как Россия, КНР, Куба и Иран. Совместно члены 
антисанкционной лиги займутся разработкой 
международно-правовых документов, которые 
дадут правовые гарантии против незаконных 
односторонних ограничений. Помимо этого, 
делегаты антиколониального форума горячо 
приветствовали инициативу Африканского со-
юза по систематизации преступлений колони-
ального периода и оценке реального экономи-
ческого ущерба от европейской эксплуатации.

Исторически Россия находится в авангарде ан-
тиколониальной борьбы. 14 декабря 1960 года 
по инициативе Советского Союза на Генераль-
ной ассамблее ООН была принята Декларация 
о предоставлении независимости колониаль-
ным странам и народам (резолюция 1514(XV), 
которая призвала мировое сообщество поло-
жить конец любым формам колониализма, се-
грегации и дискриминации и незамедлительно 
передать власть над несамоуправляющимися 

и подконтрольными территориями народам их 
населяющим. В этой связи Дмитрий Медведев 
предложил на ближайшей Генассамблее ООН 
поставить вопрос об учреждении Дня памяти 
жертв колониализма на 14 декабря, чтобы уве-
ковечить более чем полувековой путь борьбы 
народов мира за свободу.

Министр иностранных дел России Сергей Лав-
ров в своем выступлении обозначил, что рабо-
ту по деколонизации необходимо проводить на 
системной основе. До сих пор в колониальной 
зависимости остаются 17 территорий, не считая 
те страны, которые подчинены Западу через не-
формальные механизмы, такие как ограничение 
доступа к финансам и технологиям, экоповестка 
и идеологический контроль, прямое диплома-
тическое и военное давление. Ярчайшим при-
мером успешной реализации неоколониальных 
практик является Украина. За десять лет друже-
ственное России государство было превраще-
но в агрессивное, милитаризированное прото-
государственное образование, существующее  
с одной лишь целью – не допустить глобального 
возвышения России. 

Система эксплуатации, которую представля-
ют собой неоколониальные практики, не может 
быть оправдана ничем, а потому ее естествен-
ное отмирание в ходе исторического процесса 
неизбежно. К тому же, как показал антиколо-
ниальный форум в Москве, Россия не одинока  
в борьбе за многополярный миропорядок.

Заведующий международным отделом ЦК 
компартии Китая Лю Цзянчао отметил, что ин-
терес, проявленный международным сообще-
ством к антиколониальному форуму «Единой 
России», отражает общее стремление Мирового 
большинства к справедливому многополярно-
му миропорядку. Пример Китая показывает, что 
для того, чтобы попасть в лагерь противников 
Запада достаточно демонстрировать высокие 
темпы развития. Китай не вел агрессивную поли-
тику, не нарушал международное право и даже 
не выступал против западного доминирования. 
При этом для того, чтобы объединить союзников 
Запада в АТР против Китая был придуман и рас-
пространен ложный нарратив, предполагающий 
деление мира на демократии и автократии.
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КНР решительно осуждает подобный подход 
и выступает против подмены международного 
права набором правил, дающих преимущества 
одним и лишающих их других. Вместе со страна-
ми глобального Юга Китай готов защищать меж-
дународное равенство и бороться с неоколони-
ализмом во всех его проявлениях. Лю Цзянчао 
озвучил четыре базовых принципа этой борь-
бы. Во-первых, отстаивать право всех стран на 
свободное развитие. Во-вторых, защищать мир 
и стабильность во всем мире, выступать против 
гегемонии. В-третьих, содействовать обмену и 
взаимообогащению цивилизаций. В-четвертых, 
способствовать тому, чтобы голоса глобального 
Юга были слышны.  

Президент Центральноафриканской респу-
блики Фостен-Арканж Туадера подчеркнул, что 
для многих стран африканского континента 
борьба с колониальным прошлым и настоящим 
продолжается. Его страна сталкивается с бес-
прецедентным давлением из-за того, что она 
выбрала альтернативный путь развития, по-
кончив с многолетним диктатом Франции. Это 
подтверждает, что, хотя во всех международ-
ных актах формально закреплено равенство 
стран, в действительности в основе нынешнего 
миропорядка лежит глубочайшее расслоение. 
Колониализм лишь изменил свою стратегию и 
образ. Пушки колониальных администраций 
были заменены новыми методами пропаганды 
и цифрового контроля, экономического закаба-
ления через ТНК и международные финансо-
вые институты, потеря суверенитета через рас-
пространение НКО и поддержку прозападных 
политических сил.

Не менее эмоциональными были выступле-
ния представителей Кубы, Никарагуа, Вене-
суэлы, Зимбабве, Мьянмы, Камбоджи, Лаоса, 
КНДР, Сербии, Болгарии, Беларуси и Молдовы. 
С яркой речью выступил Эдуард Шармазанов из 
Республиканской партии Армении, в которой он 
показал, как после бархатной революции 2018 
г. его страна постепенно превращается в нео-
колонию Запада, отказываясь от собственной 
истории и идентичности, идя на унизительные 
уступки, фактически сдав карабахский народ 
на милость колонизаторам. Мбалула Фикиле, 

генсек Африканского национального конгрес-
са (партия ЮАР) обратил внимание участников 
Форума на трагические события в Палестине, 
где Израиль в обход базовых принципов пра-
ва и морали фактически ведет войну с мирным 
населением Сектора Газа, зачищая территорию 
арабского эксклава для последующей аннек-
сии.

Московский антиколониальный форум завер-
шился принятием Итогового заявления участ-
ников. В нем, в частности, было зафиксировано 
решение продолжать борьбу с современными 
практиками колониализма на системной осно-
ве, для чего было объявлено о формировании 
неформального международное межпартий-
ного движения «За свободу наций». Движение 
призвано способствовать обеспечению надёж-
ной, неделимой безопасности, глобальной ста-
бильности, справедливости, соблюдению прин-
ципа невмешательства в дела других стран, 
уважению их культурной и цивилизационной 
самобытности. Его главная цель – покончить с 
правом избранных стран определять ход исто-
рии и вершить судьбы народов мира. 

И как верно заметил первый президент Ганы 
Кваме Нкрума: «Государство, находящееся в 
тисках неоколониализма, неспособно управ-
лять собственной судьбой. Данное обстоятель-
ство превращает неоколониализм в серьезней-
шую угрозу всеобщему миру». В этом феврале 
в Москве неоколониализму был дан решитель-
ный отпор.

Президент ФРЕС Мгер Симонян  
и председатель партии «Процветающая 

Армения» Гагик Царукян 
провели встречу с Дмитрием Медведевым
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МЕЖПРАВСОВЕТ ЕАЭС В АЛМАТЫ: МЕЖПРАВСОВЕТ ЕАЭС В АЛМАТЫ: 
АКЦЕНТ ИНТЕГРАЦИИ НА БЛИЖАЙШУЮ АКЦЕНТ ИНТЕГРАЦИИ НА БЛИЖАЙШУЮ 
ПЕРСПЕКТИВУПЕРСПЕКТИВУ

Заседание Евразийского межправительствен-
ного совета, состоявшееся 2 февраля в ка-

захстанском Алматы, было посвящено основ-
ным направлениям интеграционной политики 
стран ЕАЭС в наступившем году и в ближайшие 
несколько лет. Соответствующие направления 
вполне созвучны задачам интеграционной по-
литики стран Союза, недавно изложенным пре-
мьером Армении Николом Пашиняном в связи с 
председательством Армении в Высшем Евразий-
ском экономическом совете в текущем году.

Наиболее актуальными задачами были назва-
ны следующие:

- корректировка принципов и моделей эконо-
мического партнерства в связи с усиливающими-
ся внешнеэкономическими и геополитическими 
вызовами;

- обеспечение комплексной энергетической 
безопасности;

- равные условия работы в странах союза хо-
зяйствующих субъектов стран ЕАЭС;

- максимальное использование агропромыш-
ленного потенциала для обеспечения продо-
вольственной безопасности Союза;

- комплексное развитие транспортно-логисти-
ческой инфраструктуры и устранение таможен-
ных несостыковок на основных евроазиатских 
транзитных маршрутах для дальнейшего повы-
шения их междунаролной конкурентоспособно-
сти.

Означенная проблематика была отражена в 
выступлении премьер-министра РФ Михаила 
Мишустина. Российский премьер отметил так-
же, что высокие темпы роста взаимной торгов-
ли стран ЕАЭС должны сопровождаться новыми 
технологиями хозяйственного взаимодействия, 
включая разработку и реализацию совместных 
проектов, особенно в высокотехнологичных от-

Алексей Чичкин
интернет-портал «Ритм 

Евразии»
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раслях. Соответственно, востребован эффектив-
ный механизм формирования и осуществления 
двух- и многосторонних капиталовложений в со-
вместные проекты. Отмечено и то, что защитные 
торговые меры в каждой стране Союза должны 
учитывать интересы других стран-партнеров в 
контексте общесоюзной интеграционной поли-
тики.

Кроме того, М. Мишустин акцентировал вни-
мание на необходимости ускоренного внедре-
ния цифровых технологий, в том числе в сферах 
торговли, таможенных процедур, транспорта и 
логистики. Как показывает практика, такие тех-
нологии, по словам российского премьера, су-
щественно ускоряют реализацию совместных 
проектов, межхозяйственную кооперацию, фор-
мирование грузопотоков и, следовательно, до-
ставку грузов. С этими оценками согласились пра-
вительственные делегации других стран ЕАЭС.

В ходе переговоров российской делегации с 
коллегами из Белоруссии и Казахстана были от-
мечены, прежде всего, стратегические тенден-
ции, предопределяющие общеэкономическую 
ситуацию в Союзе и динамику двустороннего 
экономического партнерства. Так на встрече с 
премьером РБ Романом Головченко было отме-
чено успешное, притом совместное противодей-
ствие геополитическим и внешнеэкономическим 
вызовам. Что, в свою очередь, существенно уско-
ряет реализацию ранее запланированных и до-
работку новых двусторонних проектов.

По имеющимся экспертным оценкам, реа-
лизация всех этих проектов позволит во второй 
половине 2020-х увеличить объем совместного 
экспорта высокотехнологичной продукции мини-
мум в полтора раза по сравнению с показателем 
на рубеже 2010-2020-х.

В свою очередь премьер Казахстана Алихан 
Смаилов подчеркнул всё более активное ка-
захстанско-российское инвестиционное пар-
тнерство: а именно, что к настоящему времени 
«реализовано 26 совместных проектов инвест-
стоимостью в 1 млрд долл., что позволило со-
здать не менее 5 тыс. новых рабочих мест». Более 
того, казахстанский премьер уточнил, что сегодня 
в проработке находятся 84 крупных совместных 
проекта на сумму почти в 23 млрд долл. с созда-

нием до 24 тыс. рабочих мест в сферах энергети-
ки, транзитной инфраструктуры, машинострое-
ния, металлургии, IT-технологий.  

Что касается экономической географии Союза, 
в ходе заседания премьер-министр Узбекистана 
Абдулла Арипов предложил странам ЕАЭС отме-
нить пошлины и смежные ограничения на торгов-
лю с его страной, имеющей статус страны-наблю-
дателя в Союзе (аналогичные меры в отношении 
ЕАЭС были предложены Узбекистаном). Но такие 
ограничения отменяются, если страна обладает 
статусом постоянного участника Союза, а о пла-
нах вступления РУЗ в ЕАЭС не было сказано.

В рамках состоявшегося форума рекомендова-
но доработать вопросы, связанные с регулирова-
нием маркетплейсов в рамках плана меропри-
ятий (утвержден в ноябре 2021 г.) по созданию 
благоприятных условий в сфере электронной 
торговли в ЕАЭС.

И вправду, в данной сфере по-прежнему не-
мало проблем. Прежде всего, в системе элек-
тронной торговли, включающей и маркетплейсы, 
зачастую отсутствуют данные о продавце/про-
изводителе товара, «явочным» порядком повы-
шаются цены уже после подтверждения заказа, 
происходит ряд других нарушений (например, 
это факты отказа возврата денег за бракованный 

Премьер-министр Михаил Мишустин на 
форуме Digital Almaty 2024
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товар). Так крупнейший в ЕАЭС-СНГ маркетплейс 
Wildberries становится главным объектом жалоб. 
По данным Управления контроля и координа-
ции Комитета защиты прав потребителей Казах-
стана, если в 2022 г. в комитет поступило около 
2700 таких жалоб, то за 11 месяцев 2023-го почти 
7800. Рост аналогичных обращений имеет место 
и в других странах ЕАЭС. Пока у маркетплейсов 
нет никакой ответственности за нарушение прав 
потребителей на электронных платформах. Поэ-
тому Межправсоветом рекомендовано коллек-
тивно сформировать такую правовую базу для 
электронной торговли, которая будет способ-
ствовать ее развитию в цивилизованных рамках 
и в том числе гарантировать защиту потребитель-
ских прав.

Итак, на заседании Межправсовета были 
утверждены следующие рекомендации странам 
Союза, выдвинутые главным образом россий-
ской стороной: 

- в ближайшее время перейти к практической 
поддержке промышленных кооперационных 
проектов за счет союзного бюджета (такой меха-
низм предполагает льготное кредитование эко-
номических проектов, в которые вовлечены три 
и более государств-членов Союза);

- ускорить завершение процедур для вступле-
ния в силу соглашения о свободной торговле 
ЕАЭС с Ираном;

- активнее развивать интегрированную инфор-
мационную систему Союза, чтобы обеспечить 
бесперебойное взаимодействие уполномочен-
ных органов.

Что касается подписанных документов, то по 
официальной информации, во-первых, это ре-
шение «О внесении изменения в перечень про-
изведённых на территории Республики Казахстан 
товаров, в отношении которых допускается ис-
пользование сертификата о происхождении се-
рийной продукции». Данное решение нацелено 
на упорядочение реестра собственно казахстан-
ской продукции с целью предотвращения неза-
конного реэкспорта зарубежной продукции под 
казахстанской маркировкой.

Во-вторых, это распоряжение «О внесении 
изменений в перечень приоритетных интегра-
ционных инфраструктурных проектов в сфере 

транспорта государств – членов ЕАЭС». Эти из-
менения нацелены на подключение к междуна-
родному грузовому транзиту не менее 60% про-
тяженности сети железных дорог Союза и более 
половины морских портов.

В-третьих, это также распоряжение «О макро-
экономической ситуации в государствах – членах 
ЕАЭС и предложениях по обеспечению устойчи-
вого экономического развития». Прежде всего, 
здесь предусмотрены межгосударственное сти-
мулирование производственной и инфраструк-
турной кооперации с дальнейшим развитием 
взаиморасчетов в национальных валютах. В со-
четании с устранением оставшихся барьеров во 
взаимной торговле и в формировании общего 
рынка продуктов ТЭКа. Дополнительные пред-
ложения стран Союза по этой проблематике пла-
нируется представить Межправсовету не позже 
середины 2-го квартала этого года.

Между тем стороны снова предпочли не дис-
кутировать о единой контрсанкционной полити-
ке в отношении стран, ужесточающих отнюдь не 
первый год экономические санкции против РФ и 
Белоруссии. Видимо, потому что эти санкции не 
распространяются на другие страны ЕАЭС, хотя 
известно, что так называемые вторичные санк-
ции Запад вводит против отдельных банков, ком-
паний-предприятий этих стран за сотрудничество 
с РФ и Белоруссией. В любом случае отсутствие 
единой контрсанкционной политики не способ-
ствует полномасштабной экономической инте-
грации в ЕАЭС-регионе.
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Арам Сафарян
политический аналитик,
координатор Евразийского
экспертного клуба

Скоро мы отмечаем 10-летие создания Ев-
разийского экономического союза. В мае      

2014 г. (примерно тогда же) мы в Армении со-
здали Евразийский экспертный клуб – нефор-
мальную экспертную площадку для обсужде-
ния вопросов участия нашей страны в процессе 
евразийской интеграции. Члены клуба – веду-
щие специалисты в области международных 
отношений, политологии, экономики, востоко-
ведения, философии, истории, обороны и без-
опасности, а также публицисты и журналисты, 
сплотились тогда в искреннем желании обеспе-
чить конструктивное и позитивное участие Ре-
спублики Армения в интеграционном процессе. 
Тогда в армянском обществе шли жаркие об-
суждения, в каком интеграционном простран-
стве (европейском или евразийском) Армения 
может получить максимальную возможность 

для своего экономического и социального раз-
вития. И тогда же наши единомышленники в 
политическом и общественном пространстве 
Армении одержали верх и в ноябре 2014 г. 
Вскоре Армения стала членом ЕАЭС. 

Сегодня, через 10 лет после этого судьбонос-
ного решения, мы констатируем, что наша стра-
на получила, благодаря евразийской экономи-
ческой интеграции, мощный, беспрецедентный 
стимул для развития своей экономики. 

Армения лидирует в ЕАЭС по темпам  
экономического роста

Исследования данных последних трех лет 
развития наглядно демонстрируют, что Арме-
ния обеспечивает внушительные темпы роста 
среди стран – членов интеграционного объеди-
нения. В 2021 г. темп роста экономической ак-

АРМЕНИИ ВЫГОДНО УЧАСТИЕ  АРМЕНИИ ВЫГОДНО УЧАСТИЕ  
В ЕВРАЗИЙСКОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ В ЕВРАЗИЙСКОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
ИНТЕГРАЦИОННОМ ПРОЦЕССЕИНТЕГРАЦИОННОМ ПРОЦЕССЕ
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тивности Армении составил более 7%. В 2022 
г. темп роста экономической активности соста-
вил 12,5%. В 2023 г. этот показатель был равен 
9,4%. По данным как темпа экономической ак-
тивности, так и уровня роста валового внутрен-
него продукта Армения занимает первое место 
среди стран ЕАЭС. Сбылись прогнозы ведущих 
экспертов евразийского пространства о том, 
что малые экономики ЕАЭС, такие как Армения 
и Кыргызстан, благодаря усилению интегра-
ционных процессов, получат возможность бы-
строго, опережающего развития.  

Важно отметить, что главным экономическим 
партнером Армении была и остается Россия. По 
данным 2023г. на долю России приходится бо-
лее 40,2% внешнего товарооборота Армении. 
Сегодня Россия является вторым после ОАЭ 
инвестором в армянскую экономику. Россия 
является также крупнейшим хозяйственником 
в армянской экономике. На долю России при-
ходит 67% прямых банковских переводов в Ар-
мению. Российские туристы составляют более 
половины всего туристического потока в нашу 
страну, который по итогам 2023 года составил 
более 2 млн. 300 тысяч человек.

Главным образом в Россию направлен экс-
порт готовой армянской продукции. Как мы все 
прекрасно понимаем, это важнейший показа-
тель для экономического развития страны, а 
также для сохранения и увеличения рабочих 
мест. Наши экономисты не первый год твер-
дят, что нам просто необходимо изыскивать 
новые ресурсы и возможности для увеличения 
промышленной готовой продукции, ориенти-
рованной на экспорт. Только так небольшая 
Армения может решать свои социальные во-
просы и развивать современную экономику. 

За 10 лет функционирования Евразийского 
экономического союза товарооборот между 
Арменией и Россией увеличился в 10 раз. Наши 
специалисты считают, что и в 2024 г., и в пер-
вой половине 2025 г. процесс роста объемов и 
экспорта в Россию, и импорта из России будет 
продолжаться.

Интересно, что в последние два года эконо-
мика Армении развивалась быстрыми темпами 
благодаря как присутствию российских рело-

кантов, так и благодаря реэкспорту из третьих 
стран в направлении России. Есть заслуживаю-
щие доверия прогнозы о том, что в ближайшие 
1-2 года эти показатели также будут расти. Од-
нако важно понимать, что эти временные эко-
номические успехи должны стать основой для 
дальнейшего экономического выздоровления 
Армении, а средства, вырученные из внешне-
экономической деятельности, должны быть 
в итоге направлены на сокращение бедности, 
повышения благосостояния широких слоев ар-
мянского общества. 

Правда об успехах евразийской экономиче-
ской интеграции

Как в 2013-14 гг., так и сегодня, не стихают 
общественные дебаты о важности евразийской 
интеграции для Армении. В последние годы 
подавляющее большинство авторитетных и 
влиятельных политиков, общественных деяте-
лей, ученых и экспертов единодушны во мне-
нии, что Армении выгодно участвовать в про-
цессе евразийской интеграции. Благодаря ей, 
и особенно армяно-российскому торгово-эко-
номическому сотрудничеству, по уровню вну-
треннего валового продукта Армения вышла 
на первое место среди стран Южного Кавказа 
и сравнялась с показателями некоторых стран 
Восточной Европы. 

Ради справедливости следует заметить, что 
впечатляющие успехи евразийской экономи-
ческой интеграции значительно уменьшили 
тональность и активность критики в ее адрес 
внутри армянского общества. Среди ведущих 
политических сил Армении есть определенное 
единодушье в вопросе активного дальнейшего 
участия страны в евразийской интеграции. 

Влиятельные международные финансовые 
и рейтинговые организации прогнозируют для 
2024 г. объем роста российской экономики на 
2,5%. Это очень хороший результат в совре-
менных непростых экономических реалиях и 
в частности с показателями Европейского Со-
юза, которые прогнозируются на уровне 0,5%. 
Этот стабильный рост даст возможность также 
развивать взаимовыгодное экономическое со-
трудничество со странами ЕАЭС. 
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Здесь уместно сказать несколько слов о про-
гнозах Евразийского экспертного клуба. Наши 
ведущие экономисты: профессор Татул Мана-
серян и профессор Ашот Тавадян в последние 
годы сделали очень меткие прогнозы на основе 
своих экономических исследований и анали-
за данных международных рейтинговых орга-
низаций о том, что экономика Армении будет 
стремительно развиваться. Данные, которые 
мы привели выше в точности соответствуют 
этим прогнозам. Наши прогнозы стали реаль-
ностью и это дает нам право активно продол-
жать наши социально-экономические исследо-
вания, а также сотрудничеству с коллегами из 
России и других стран нашего интеграционного 
объединения. По тем же прогнозам экономика 
Армении в случае продолжения благоприятных 
тенденций в 2024 г. также может показать темп 
роста экономической активности на уровне 
7-8%. В слуае же преобладания негативных по-
литических, геополитическихи других тенден-
ций, у нас будет более скромный рост в разме-
ре 4-4,5%. 

Побольше информации для понимания важ-
ности участия в евразийской интеграции

Противники союза Армении и России в ре-
зультате впечатляющих успехов евразийской 
экономической интеграции меняют свою такти-
ку. Теперь они говорят об угрозе экономической 
безопасности Армении от слишком большой 
зависимости от России. Как-будто дальнейшее 
увеличение экономического роста и сотрудни-
чества в сфере экономики может отрицательно 
сказаться на суверенитете и независимости на-
шей страны. На самом деле, эти доводы наду-
маны и не имеют под собой никакой экономи-
ческой серьезной основы. 

Стоит заметить, что в последние годы доля 
России в общем внешнеторговом обороте Ар-
мении растет и тенденция роста в обозримой 
перспективе будет продолжаться. Хотя доля 
других стран ЕАЭС (Беларуси, Казахстана и Кы-
ргызстана) сравнительно небольшая в общем 
потоке экономических показателей, однако 
товарооборот с ними также продолжает расти 
очень высокими темпами. 

Интересно проанализировать страны первой 
пятерки наших торгово-экономических партне-
ров. После России идут ОАЭ, Китай, Грузия и США. 
34,4% экспорта Армении (второе место после 
России) пришлось на ОАЭ и Гонконг. За послед-
ние два года отмечен 35-кратный рост экспорта 
в эти два направления. Но надо понимать, что 
это стало реальностью за счет реэкспорта золо-
та и драгоценных камней из России. Таким об-
разом, говоря о значении диверсификации на-
правлений нашего экспорта, не надо забывать, 
что это будет возможно также или благодаря 
участию России, или в рамках ее экономических 
и стратегических интересов. Показательно так-
же, что страны ЕС в 2023 г. не вошли как рань-
ше в тройку ведущих экономических партнеров 
Армении. Так, по одним данным, ЕС занял 4-ое 
место, а по другим данным – 6-ое. Если взять во 
внимание ту очевидную истину, что в ЕС шло, 
главным образом, сырье (медная руда), то еще 
больше увеличивается значение рынков, кото-
рые поглащают нашу готовую продукцию и это 
также главным образом Россия. 

В 2024 г. Армения председательствует в ЕАЭС. 
Здравый смысл и холодный анализ экономиче-
ской ситуации в нашем большом регионе под-
сказывают, что наша страна должна в этом году 
активными мероприятиями, значительными 
событиями в общественной жизни отметить это 
событие. Армянские ученые и эксперты ждут 
возможности качественного развития сотруд-
ничества с коллегами из стран евразийского 
интеграционнофо пространства. Мы говорили и 
сейчас утверждаем, что Армения обладает уни-
кальным научным, экспертным и гражданским 
потенциалом, который может быть поставлен 
на службу укреплению и углублению сотрудни-
чества с союзниками по ЕАЭС и, главным обра-
зом, и в первую очередь с Россией. 

Поздравляя дорогих читателей журнала 
“Стратегии развития” с наступающим 10-летием 
Евразийского экономического союза, подчерки-
ваем историческое значение верного шага его 
создания. Желаем полного успеха в развертыва-
нии евразийской интеграции и рады любой воз-
можности сотрудничества на благо этого важно-
го дела!
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Российская спецоперация на Украине привела 
к масштабным изменениям в мировой поли-

тике и экономике. Полной ревизии подверглась 
система отношений, сложившаяся за 30 лет по-
сле распада СССР и социалистического блока. 
Процесс размыкания мировых цепочек поставок, 
начавшийся во время пандемии COVID-19, уско-
рился. Борьба за новые логистические маршру-
ты стала одним из основных драйверов в меж-
дународных отношениях и, зачастую, главным 
источником конфликтов на глобальной арене. 

Евразийский союз как структура, ориентиро-
ванная на Россию, оказался в эпицентре геопо-
литического шторма. Военные угрозы, санкции 
США и Европы, новые торговые альянсы с Кита-
ем, Индией, странами Азии, Африки и Ближнего 
Востока потребовали от Москвы оперативных и 
сложных решений по перестройке импортно-экс-
портных линий. Беларусь, также попавшая под 

санкционный пресс Запада, Казахстан, Кыргыз-
стан и Армения были вынуждены адаптировать-
ся к новой политико-экономической реальности.

Описанные процессы оказали двойственное 
влияние на ЕАЭС. С одной стороны, многие ин-
теграционные процессы ускорились. Были запу-
щены Международный транспортный коридор 
(МТК) «Север-Юг» и Евразийский агроэкспресс, 
увеличились объемы перевозок по Северному 
морскому пути, подписано полноформатное со-
глашение о зоне свободной торговли с Ираном, 
поставлен вопрос о создании Центрально-Евра-
зийского транспортного коридора через Мон-
голию в Китай для обслуживания многократно 
возросших торговых отношений между РФ и 
КНР. С другой, было представлено несколько 
конкурирующих проектов, которые призваны 
перенять инициативу у ЕАЭС в сфере евразий-
ской логистики. Пожалуй, самым неожиданным 

Иван Сидоров 
обозреватель журнала 

«Стратегии Развития»

АРМЕНИЯ В ЛОГИСТИЧЕСКИХ ВОЙНАХ АРМЕНИЯ В ЛОГИСТИЧЕСКИХ ВОЙНАХ 
ЕВРАЗИИЕВРАЗИИ
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среди них стала армянская инициатива «Пере-
кресток мира», которую премьер-министр Па-
шинян впервые представил в окончательном 
виде на международном форуме «Шелковый 
путь» в Тбилиси в октябре 2023 г. 

В Грузии армянский проект был заявлен как 
космополитичный. Его главной целью провоз-
глашалось восстановление доверия между Ар-
менией, Азербайджаном, Турцией и Ираном 
посредством возобновления свободного транс-
портного сообщения на Кавказе и создания но-
вой трансграничной инфраструктуры. Но вскоре 
Армения продемонстрировала и геополитиче-
ский смысл своей инициативы. На конференции 
«Раисина диалог» в Нью-Дели в феврале 2024 
года министр труда и социальных вопросов РА 
Нарек Мкртчян предложил индийской стороне 
воспользоваться маршрутом через Армению 
для торговли с Европой в обход России и про-
странства ЕАЭС. 

Армения не первый год преследует цель стать 
посредником в торговле между Востоком и За-
падом, Севером и Югом. В немалой степени 
именно по этой причине в 2015 году она присо-
единилась к Евразийскому союзу, а в 2017 году 
подписала Соглашение о всеобъемлющем и рас-
ширенном партнёрстве с ЕС. После бархатной 
революции 2018 года и особенно после событий 
в Карабахе в 2020-2023 гг. в армянской внешней 
политике окончательно возобладал прозапад-
ный вектор, который с недавнего времени пра-
вительство Пашиняна пытается реализовать не 
всех уровнях: военно-политическом, экономиче-
ском и культурно-идеологическом. 

Специфика армянского «Перекрестка мира» 
заключается в том, что он очень армяноцен-
тричен. В первую очередь это ответ на продви-
гаемую Баку инициативу экстерриториального 
Зангезурского коридора. Так, правительство Па-
шиняна рассчитывает заложить экономические 
параметры мира на Кавказе после Карабаха. 
Помимо этого, правительство РА рассчитывает 
сделать свой «Перекресток мира» частью бо-
лее глобального транспортного проекта. Но, что 
примечательно, Ереван стремится не к участию 
в МТК «Север-Юг» (в котором, к слову, Армения 
формально участвует), а в одном из западных ва-
риантов маршрута через пространство Евразии.

На саммите G20 в Нью-Дели в сентябре 2023 
года США выступили с масштабной логистиче-
ской инициативой транспортного коридора Ин-
дия-Ближний Восток-Европа (India-Middle East-
Europe Economic Corridor, IMEC). Объединяющий 
Индию, Саудовскую Аравию, ОАЭ, Иорданию и 
Израиль проект предполагает создание морской 
и наземной инфраструктуры, прокладку кабелей 
связи, строительство складов, распределитель-
ных пунктов, и электростанций, генерирующих 
«чистую энергию». По замыслу Вашингтона, 
IMEC поможет реабилитировать США на Ближ-
нем Востоке, а также составит конкуренцию рос-
сийскому МТК «Север-Юг» и китайской инициа-
тиве Пояса и Пути (ОПОП). 

Несмотря на присущий дипломатическим 
проектам США внешний лоск у американского 
коридора довольно скоро выявился серьезный 
недостаток. Ключевая роль в нем отводилась 
Израилю, на территории которого должна была 
быть построена портовая инфраструктура для 
переправки грузов через Средиземное море в 
Европу. Однако после начала Израилем в октя-
бре 2023 года военной операции в Палестине, 
уничтожившей его международную репутацию, 
в особенности, на Ближнем Востоке и в ислам-
ском мире, реализация проекта коридора IMEC 
сильно осложнилась.

В этом армянское руководство увидело для 
себя возможность. Чтобы проект не простаивал 
из-за спецоперации Израиля, Армения готова 
предложить себя в качестве альтернативы. Из-
менение маршрута через Кавказ позволит Ва-
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шингтону не откладывать IMEC в долгий ящик, а 
Армении углубить отношения с Америкой и по-
лучить от нее необходимые гарантии безопасно-
сти.

При ближайшем рассмотрении данный план 
выглядит излишне идиллическим. Для того, что-
бы американский коридор дошел до Армении, 
он должен быть проложен по территории Ира-
на или Турции. Оба варианта для США являются 
неприемлемыми, поскольку Иран является от-
крытым противником Америки, а Турция – очень 
своенравным союзником. К тому же продление 
коридора до Кавказа приведет к его удорожа-
нию. Вашингтон сильно превысит объявленный 
бюджет в $20 млрд.

Если сигналы о готовности участия Армении 
в американском IMEC отражают в большей сте-
пени политические намерения правительства 
Пашиняна, то присоединение к китайско-евро-
пейскому «Срединному коридору» для Еревана 
является более практической задачей.

Проект «Срединного коридора» или Тран-
скаспийского международного транспортного 
маршрута (ТМТМ) был анонсирован в 1990-е гг. 
Его цель состояла в том, чтобы улучшить транс-
портное сообщение между Китаем и прика-
спийскими странами для организации экспорта 
китайских товаров в Европу. Запланированная 
пропускная мощность ТМТМ оценивалась в 11 
млн т. Тем не менее, из-за плохого состояния 
инфраструктуры и смещения регионального фо-
куса не на логистику, а нефтедобычу, в 1990-е гг. 
«Срединный коридор» так и не заработал. 

Современная концепция «Срединного кори-
дора» сложилась после анонса китайской ини-
циативы ОПОП в 2014 г. К этому времени были 
запущены ТрансКазахстанская железная дорога 
и транскавказская ж/д линия Баку-Тбилиси-Карс, 
а также существенно модернизирована порто-
вая инфраструктура Казахстана и Азербайджа-
на. Теперь «Срединный коридор» мыслился как 
альтернативный маршрут доставки грузов из 
КНР в Европу, который должен был составить 
конкуренцию Суэцкому каналу и российскому 
Транссибу. Но логистической революции не по-
следовало – проект «Срединного коридора» сла-
бо заинтересовал бизнес. В 2021 г. по нему было 

доставлено всего 530 тыс. т грузов, при том, 
что грузопоток по Транссибирской магистрали  
в этом же году превысил 140 млн т. 

В 2022 г. на фоне украинского конфликта в 
проект ТМТМ активно включились европейцы. 
В свете разрыва экономических связей с Росси-
ей «Срединный коридор» стал рассматриваться 
в качестве альтернативного экспортно-импорт-
ного канала между Европой и Азией. Брюссель 
объявил ТМТМ частью глобальной европейской 
инициативы Global Gateway. Казахстан Азер-
байджан, Грузия и Турция приняли дорожную 
карту по синхронному развитию транспортной 
инфраструктуры и создали совместное предпри-
ятие Middle Corridor Multimodal Ltd. Всемирный 
банк подготовил доклад с обоснованием эконо-
мической целесообразности инвестиций в «Сре-
динный коридор», в котором поставил цель к 
2030 году увеличить грузопоток в 3 раза и вый-
ти на изначально запланированные экспортные 
объемы в 11 млн т в год.

Европейское участие в «Срединном коридо-
ре» сделало данный проект крайне привлека-
тельным для Армении. На форуме инвесторов 
Global Gateway в Брюсселе в январе 2024 года 
заместитель министра территориального управ-
ления и инфраструктур РА Армен Симонян пред-

Премьер-министр Пашинян презентует 
проект «Перекресток мира» в Тбилиси
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ставил армянскую инициативу «Перекресток 
мира» как интегральную часть ТМТМ. По словам 
Симоняна, в первый год работы «Перекресток 
мира» обеспечит перевозку через страны реги-
она 4.7 млн т грузов и 300 тыс. пассажиров, а к 
2050 г. объем грузов, перевозимых между стра-
нами региона по армянскому маршруту, соста-
вит около 10 млн т.

По итогам двухлетней работы «Срединного 
коридора» стало понятно, что достигнуть запла-
нированные объемы транзита может быть не так 
просто. Во-первых, не совсем понятно кто и для 
чего будет им пользоваться. Антикитайская на-
правленность европейской инициативы Global 
Gateway, в рамках которой будет реализовывать-
ся ТМТМ, исключает возможность кооперации 
с КНР. В свою очередь размеры экономик стран 
Центральной Азии и Кавказа недостаточно вели-
ки для того, чтобы обеспечить экономическую 
рентабельность проекта. С 2021 года размер гру-
зопотока по «Срединному коридору» увеличил-
ся с 500 тыс. т до 2 млн т. 

Во-вторых, трудности реализации ТМТМ свя-
заны и с объективными причинами. Грузам на 
пути следования необходимо пересечь большое 
количество границ при том, что военно-поли-
тическая обстановка на Кавказе и в Централь-
ной Азии далека от стабильной. Кроме того, на 
маршруте есть несколько морских переправ, 
что усложняет транспортировку. По-прежнему 
крайне слабо развита портовая инфраструктура 
Казахстана и Туркменистана, что вкупе с измен-
чивыми климатическими условиями на Каспии 
может приводить к срыву сроков поставок. По 
всем этим причинам глобальные инвесторы 
пока лишь присматриваются к «Срединному ко-
ридору», отдавая приоритет более надежным 
вложениям.

Как ни парадоксально, но несмотря на бес-
прецедентное экономическое и политическое 
давление на Россию самым эффективным марш-
рутом через Евразию из числа новых остается 
МТК «Север-Юг». За полтора года с момента его 
запуска после визита в июле 2022 г. президента 
Путина в Тегеран на западной ветке маршрута 
объем грузоперевозок вырос на 17.5%, а на вос-
точной на 62.6%. Наличие у маршрута сухопут-

ной и морской части делает его более безопас-
ным и быстрым, чем конкуренты. МТК «Север 
Юг» позволит сократить срок доставки грузов из 
Европы в Индию с 35-40 до 15-18 дней и удеше-
вить ее на 30%. Нет проблем и с окупаемостью 
проекта. Одна лишь Зона свободной торговли 
между Ираном и ЕАЭС, созданная в прошлом 
году, позволит к 2030 году выйти на запланиро-
ванные Минэкономразвития и Минтрансом РФ 
30 млн т в год.

Что до участия Армении в логистических 
проектах Евразии, то в силу специфики своего 
положения во всех обозначенных проектах – 
IMEC, «Срединный коридор», МТК «Север-Юг» 
– Ереван может рассчитывать лишь на вспомо-
гательную роль. Основные линии поставок дав-
но определены, и они идут в обход армянской 
территории. Подключение к тем или иным про-
ектам зависит от геополитической ситуации в 
регионе и нужд на то операторов проекта. При 
этом выбранная армянским руководством ли-
ния поведения, предполагающая логистический 
шантаж России и игру на противоречиях между 
Западом и Востоком, может привести к такой 
ситуации, когда одни двери для Армении будут 
окончательно закрыты, а новые так и не откро-
ются.
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Армения стоит на пороге грандиозных поли-
тических потрясений. Такого мнения придер-

живаются эксперты и политологи, предрекающие 
скорый региональный конфликт на Кавказе, в ко-
торый могут быть вовлечены не только Армения 
и Азербайджан, но и Россия. Коллективный Запад 
предпринимает все возможное, чтобы открыть 
против России новый фронт, и Армения в лице 
ее руководителя, премьер-министра Пашиняна, 
предоставляет для этого отличный повод.

В мировых СМИ активно муссируется тема 
вероятного визита в Армению и Азербайджан 
президента Украины Владимира Зеленского. 
Эксперты убеждены, его приезд не что иное, как 
предвестник новой эскалации между Арменией 
и Азербайджаном. Высказывается предположе-
ние, что война может разразиться в ближайшие 
1-2 месяца уже на суверенной территории Арме-
нии в Сюнике. Это поставит Россию и блок ОДКБ 

в довольно сложное положение, особенно в кон-
тексте антироссийской кампании, которую ведет 
последние месяцы команда Пашиняна.  

Удастся ли гражданам Армении не допустить 
возгорания, или западная тактика по выдавли-
ванию России из Южного Кавказа все же срабо-
тает? Сможет ли Армения в новом конфликте со-
хранить свою государственность и суверенитет? 
Этот и другие вопросы корреспондент журнала 
«Стратегии развития» адресовала члену испол-
нительного органа Республиканской Партии Ар-
мении (РПА) Эдуарду Шармазанову.

– Г-н Шармазанов, несмотря на крепкие 
многолетние культурно-исторические 
и деловые связи двух народов – рос-
сийского и армянского – политический 
курс нынешнего руководства Армении 
все же взял резкий крен в сторону За-
пада. Это подтверждают многочислен-

Эдуард Шармазанов  
Заместитель председателя 

НС РА 2011-2018 гг.,  
Представитель  

Исполнительного органа 
РПА

ЭДУАРД ШАРМАЗАНОВ: ЭДУАРД ШАРМАЗАНОВ: 
ДАМОКЛОВ МЕЧ ПОВИС НАД АРМЕНИЕЙДАМОКЛОВ МЕЧ ПОВИС НАД АРМЕНИЕЙ

?
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ные заявления премьер-министра Па-
шиняна о «замораживании» членства 
Армении в ОДКБ и прямая критика 
России. В то же время каких-то юриди-
ческих действий со стороны Армении 
пока не последовало. Насколько се-
рьезны, по вашему мнению, намере-
ния Пашиняна?

– Лично для меня сенсаций тут нет. Еще в быт-
ность свою оппозиционным депутатом Пашинян 
открыто выступал против ОДКБ и ЕАЭС. В 2016 
году он обвинял РФ и ОДКБ в разжигании «Четы-
рехдневной войны» в Нагорном Карабахе. Заме-
чу, что в 2018 г. состоялась встреча Пашиняна с 
советником президента США по национальной 
безопасности Джоном Болтоном, который посо-
ветовал ему отказаться от «исторических стерео-
типов». А что такое этот отказ? Это в первую оче-
редь отказ от союза с Россией и, как следствие, от 
национального суверенитета.

Напомню, что становление армянской государ-
ственности неразрывно связано с развитием и 
углублением отношений с Россией. Согласно сви-
детельствам армянского историка Степаноса Таро-
неци (Асохика), диалог между нашими народами 
был установлен еще X веке. Армяне и русские всег-
да вместе отстаивали независимость и суверени-
тет своего общего Отечества. Так же как армянские 
генералы Давид Делянов и Валериан Мадатов 
сражались против французов в 1812 г., Баграмян 
и Бабаджанян защищали Москву и Ленинград от 
немцев в 1941-1942 гг. Но никогда еще в исто-
рии российско-армянских отношений враги не 
вставали во главе армянского государства. Вра-
ги, которые хотят разрушить наше историческое 
братство.

– Если «заморозка» членства Армении 
в ОДКБ все же произойдет, чем это мо-
жет обернуться для нашей страны?

– Менять проверенный временем союз с Рос-
сией на туманные посулы Запада – «дамоклов 
меч» для безопасности РА. Я всегда был и оста-
юсь сторонником членства Армении в ОДКБ. 
Именно благодаря этой организации и союзу Ар-
мении с Россией нам удалось избежать турецкой 
агрессии в 1992-1993 гг. При поддержке РФ нам 

удалось создать боеспособную армию, которая 
удачно решала задачи по обеспечению безопас-
ности нашего государства на протяжении более 
чем двух десятилетий.

Но, как вам известно, после 2018 г. антиармян-
ские правители РА сделали все для ослабления 
безопасности нашего государства. И сегодня 
представители коллективного Запада, используя 
Армению, стремятся раскачать ситуацию в Орга-
низации Договора о коллективной безопасности, 
в частности, вывести из нее РА. 

Тезис Пашиняна о том, что ОДКБ не выполни-
ла свои обязательства перед Арменией ложен. 
Напомню, что осенью 2022 года к саммиту орга-
низации в Ереване был подготовлен документ о 
развертывании миссии наблюдателей ОДКБ на 
армянской территории в соответствии с просьбой 
армянских властей. Документ был полностью со-
гласован на уровне министров иностранных дел. 
Но в последний момент глава Армении попросил 
отложить его принятие, по сути, отказавшись от 
поддержки ОДКБ.

Уверен, что если бы Пашинян подтвердил то, 
что уже было согласовано, и принял помощь 
ОДКБ, дальнейших трагических событий не по-
следовало. Но безопасность Армении, увы, не 
входит в перечень приоритетов «николовцев». 
За отказом от помощи последовал отказ от уча-
стия в учениях ОДКБ, эмоциональная перепалка 
с президентом Беларуси и печально известное 
заявление о «заморозке» членства в ОДКБ. 

У меня как у армянского политика и патрио-
та также есть вопросы к ОДКБ, но еще больше 
у меня вопросов к действующей власти. Все ли 
они хорошо просчитали, поддавшись на уговоры 
западников, и точно ли это приведет к желаемо-
му ими результату? Слепо идти в западном фар-
ватере – верх политического идиотизма. Ведь по 
итогу Армения может оказаться не в мягких объ-
ятиях США и Европы, а в стальных тисках Азер-
байджана и Турции.

– В последнее время Армения актив-
но вооружается. Есть данные о постав-
ках вооружений из Франции и других 
стран Европы. Министр обороны Фран-
ции Лекорно во время визита в Ереван 

?

?
?
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в феврале пообещал поставить Арме-
нии ракеты средней и большой даль-
ности. Можно ли рассматривать это, 
как сворачивание военно-техническо-
го сотрудничества с Россией и уход под 
зонтик безопасности НАТО?

– Во-первых, хочу отметить, что, по моему лич-
ному убеждению, цель коллективного Запада не 
обеспечение безопасности Армении, а торпеди-
рование российских интересов на Кавказе. Запад 
и ЕС не в состоянии обеспечить нашу безопас-
ность от угрозы пантюркизма. ЕС даже не в силах 
остановить оккупацию северной части Кипра, ко-
торая с 1974 г. находится под турецкой оккупаци-
ей, при том что Кипр – член ЕС.

Во-вторых, я не согласен, что Армения активно 
вооружается. Получить несколько бронемашин и 
биноклей из Франции – это еще не вооружение. 
Для сравнения: за период правления Республи-
канской партии Армения получила из РФ 50 тыс. 
тонн бесплатного вооружения, не считая ОТРК 
«Искандер».

Таким образом мы видим, что то, что дела-
ет николовский режим – это не вооружение, не 
усиление потенциала вооруженных сил, а сво-
рачивание военно-технического сотрудничества 
с Россией и уход под зонтик безопасности НАТО, 
причем чисто номинальный.

– Много в Армении идет разговоров о 
закрытии 102-й базы ВС РФ в Гюмри и 
выдворении из страны российских по-
граничников. Недавно спикер НС РА 
Ален Симонян выразил «личное мне-
ние», что российские военные долж-
ны перестать нести службу в аэропорту 
Звартноц. Все хорошо понимают, что 
для того, чтобы армянское правитель-
ство действительно могло потребовать 
вывода российских войск, нужен веский 
повод: например, неоказание помощи 
при внешней агрессии. Можете ли в этой 
связи прокомментировать участившие-
ся слухи о потенциальном конфликте в 
Сюнике? Не станет ли сюникская война 
«кровавой жертвой», которую Пашинян 
заплатит ради дружбы с Западом?

– Я убежден, что 102-я российская военная 
база в Гюмри была и остается гарантом безопас-
ности и суверенитета РА. В 1995 году между Ар-
менией и Россией был подписан договор о пре-
бывании российской военной базы в Армении на 
25 лет. В 2010 году, во время визита Медведева 
в Ереван договор был продлен до 2044 г. На мой 
взгляд, это решение полностью соответствовало 
интересам РФ и РА.

K сожалению, как я уже сказал, нынешние 
власти Армении взяли курс на торпедирование 
союзнических отношений с РФ. Намерение ны-
нешних армянских властей заменить российских 
пограничников в «Звартноце», очевидно про-
сматривалось еще полтора года назад, когда Ни-
кол Пашинян заявил на пресс-конференции, что 
«российское военное присутствие представляет 
угрозу для Армении». Это совершенная глупость 
с точки зрения безопасности государства. 

Пашинян не понимает, что, отказываясь от 
российской военной базы, он открывает дорогу 
не для французов, британцев или американцев, 
а для турок. Турция не позволит ни одной из 
западных держав иметь свою базу на Кавказе. 
Действия же Азербайджана в Сюнике, которые 
безусловно согласованы с Турцией, лучше всего 
говорят об агрессивных захватнических планах 
Анкары и Баку.

– Много было сказано о визите Нико-
ла Пашиняна на Мюнхенскую конфе-
ренцию, и, в частности, о его закрытой 
встрече с главой MI6 Ричардом Муром. 
Высказывается предположение, что 
именно там армянский премьер полу-
чил некие гарантии, которые развяза-
ли ему руки с Россией. Как вы считае-
те, что мог пообещать Пашиняну глава 
британской разведки?

– Да, есть такое мнение, что британские спец-
службы играют не последнюю роль в том, что 
сегодня происходит в Армении. Неоднократно 
в своих публичных выступлениях я говорил о 
стремлении США и Европы сделать из Армении 
очередную Анти-Россию по примеру Украины. 
Их конечная цель состоит в том, чтобы выдавить 
РФ с Южного Кавказа, и Никол Пашинян добро-

?

?
?
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вольно стал их «инструментом». Наверное, ему 
не дают покоя лавры Саакашвили и Зеленского.

– Часть экспертного сообщества счита-
ет, что Никол Пашинян не так прост, как 
кажется. Есть мнение, что, он блефует, 
играя на противоречиях между Росси-
ей и Западом. Принимая образ жертвы, 
он получает вооружения от Европы, а 
шантажируя потенциальным выходом 
из ОДКБ, привлекает к себе внимание 
России. Выходит, Пашинян вовсе не 
предатель, а настоящий патриот и без 
пяти минут герой своей страны?

– Я не думаю, что Пашинян блефует. Блефом 
не был ни проигрыш в войне, ни признание Ар-
цаха частью Азербайджана, ни оккупация суве-
ренной армянской территории Азербайджаном. 
Шантаж? Нужно быть полным идиотом, чтобы 
шантажировать РФ. У такой линии всегда бывают 
тяжелые последствия. Никакой Никол не герой. 
Это слишком сложная схема, а его мотивы легко 
читаемы. Он последовательно сдает националь-
ные интересы страны в угоду Западу. Пашинян 
предал интересы армянского народа и продол-
жает предавать.

– В продолжение темы патриотизма 
не могу не задать вопрос о кампании 
за изменение Конституции РА. В чем 
ее смысл? Зачем Пашиняну потребо-
валось менять основной закон, пере-
рисовывать герб, переписывать гимн? 
Не является ли это подготовкой обще-
ственного мнения к сдаче националь-
ного суверенитета, и почему молчит 
общество и оппозиция, хотя обещала 
бороться до конца?

– Во-первых, общество не молчит. Рейтинг Па-
шиняна на минимальной отметке за все время 
его премьерства. Если он решит изменить Кон-
ституцию, то шанс на это у него минимальный. 
Почему он идет на этот шаг? Потому что такова 
его «историческая миссия», порученная Болто-
ном. Спонсоры цветной революции привели его 
к власти для того, чтобы он разрушил идейные 
основы Третьей Республики – вымарал из исто-
рии армянский Арцах, предал память предков, 

отказавшись от признания геноцида армян в Ос-
манской империи, и разрушил союз с РФ.

Что же касается оппозиции, то от имени всех 
политических сил я говорить не могу, но могу 
сказать от лица Республиканской партии. Моя 
партия борется против антиармянского режима 
Пашиняна с мая 2018 г. Наш друг и соратник Ар-
мен Ашотян уже 9 месяцев находится в тюрьме 
за свою борьбу. Мы боремся и будем бороться, 
потому что боремся мы за сохранение нашей го-
сударственности. Наше дело правое.

– И последний вопрос. Если не сегод-
ня, то, скажем, завтра процесс отказа 
Армении от дружбы с Россией обретет 
окончательные очертания, и завяжется 
дружба с новыми партнерами – стра-
нами ЕС и США, каким Вам видится бу-
дущее Армении? Есть ли оно вообще 
у Армении как у суверенного государ-
ства?

– Запад, Турция и сам Пашинян пытаются пре-
вратить Армению в «Укрмению». Это означает, 
что наша республика превратится в антирусский 
плацдарм, окончательно потеряет суверенитет и 
вероятно понесёт новые человеческие и террито-
риальные потери, а Пашинян займет достойное 
место в пантеоне таких прозападных политиков 
как Саакашвили и Зеленский.

Нельзя допустить, чтобы западно-турецкий 
план сработал. Лично я, наша Республиканская 
партия и все неравнодушные патриоты Армении 
сделаем все возможное, чтобы этого не случи-
лось. Наше будущее вместе с Россией, и я уверен, 
что так будет.

Ася Цатурова Корреспондент
журнала «Стратегии развития»

?

?
?
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Владимир Петров
«Военно-политическая 

аналитика»

По распространённой в армянских СМИ ин-
формации, министр обороны Армении Су-

рен Папикян подписал соглашение с Пентагоном 
об открытии на армянской территории очеред-
ной, уже 13-й биолаборатории. Если верить на-
стойчиво циркулирующим слухам, строить её 
планируется в городе Гюмри, в непосредствен-
ной близости от расположения 102-й российской 
военной базы. К настоящему времени в неболь-
шой республике только официально действуют 
12 биолабораторий, на создание и оснащение 
которых заокеанскими «благодетелями» выде-
лено 50 млн долларов. Три объекта находятся 
в Ереване, а именно на базе Центра по контро-
лю и профилактике заболеваний, Госслужбы 
безопасности пищевых продуктов и Норкской 
инфекционной клинической больницы. Осталь-
ные раскиданы по бывшим советским противо-
чумным станциям в Иджеване, Гюмри, Мартуни, 
Сисиане, Арташате, Ванадзоре и др. Более того, 
Агентство по сокращению военной угрозы Пента-
гона (DTRA) в лице главы ереванского офиса этой 
организации майора Кристен Смит продвигает 

проект строительства в Армении некоего «Реги-
онального центра микробных ресурсов». Среди 
его задач – формирование информационной 
сети микробных коллекций Европы и Кавказско-
го региона, проведение исследований, иденти-
фикация и депонирование штаммов особо опас-
ных вирусов, что с учётом специфики региона, 
отдельные части которого могут превратиться 
в «серые зоны», чревато самыми серьёзными 
последствиями. В качестве подрядчиков Пента-
гона к реализации проекта привлечены фирмы 
«Black&Veatch» и «СН2М». Для контроля за реа-
лизацией проекта в Армению недавно прибыла 
группа высокопоставленных инспекторов Пента-
гона и его структурного подразделения DTRA.

Хотя номинально армянские власти присое-
динилась к американской т.н. «Программе по 
снижению биологической угрозы (BTRP)» в 2010 
году, в реальности таковая была запущена ещё 
конце 1990-х гг. «Для прямого воздействия на 
страны бывшего СССР, на их разоружение, – на-
поминает международный эксперт по организа-
ции ветеринарного здравоохранения Григор Гри-

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ ПОД ЗАВЕСОЙ ТАЙНЫ: ЧТО СКРЫВАЕТСЯ ПОД ЗАВЕСОЙ ТАЙНЫ: 
БИОЛАБОРАТОРИИ ПЕНТАГОНА  БИОЛАБОРАТОРИИ ПЕНТАГОНА  
В АРМЕНИИВ АРМЕНИИ
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горян. – Эта программа является инструментом 
мягкой колонизации страны. Она помогает за-
хватывать управление страной изнутри. Договор 
был заключён между Министерством обороны 
США и Министерством чрезвычайных ситуаций 
РА. Вопреки всем утверждениям, что первые ла-
боратории в Армении открылись в 2016-м году, 
должен сказать, что к этому моменту первичные 
работы были уже закончены и патогенные ми-
кроорганизмы были уже вывезены. А централь-
ная референс-лаборатория функционирует еще 
с 2011 года. Американцы у нас в стране взяли 
под контроль все коллекции патогенов и центра-
лизовали их».

Примечательна история с апробацией на на-
селении Армении сибирской язвы – вспышка 
была отмечена всего лишь через неделю после 
получения больницей в Норке в рамках печаль-
но известной программы США по «снижению 
биологических угроз» новейшего оборудования 
для диагностики этого опасного заболевания. 
«Через неделю у нас произошла крупнейшая в 
истории вспышка сибирской язвы. Что произо-
шло с возбудителем, выделенным от этих паци-
ентов, знают только эмиссары этой программы 
и работники Центра по контролю заболеваний», 
– отмечает Г. Григорян. Только по официальным 
данным, тогда заразилось 52 человека, в тио вре-
мя как в советские времена и ранее в стране не 
было задокументированных случаев заражения 
более трёх человек. В 2017 году жители трёх сел 
на севере Армении внезапно заразились туляре-
мией, а директор аффилированного с американ-
цами Национального центра по профилактике и 
контролю заболеваний заявил о первом случае 
«аэрогенного заражения туляремией в Арме-
нии». Это заслуживает особого внимания, «пото-
му что заражения аэрогенным путём в природе 
не встречается в принципе. Это априори возмож-
но, но на практике задокументированных слу-
чаев почти нет. Но есть задокументированные 
случаи, когда аэрогенное распространение ту-
ляремии использовали наши американские кол-
леги при выдавливании сербов из Косово, когда 
албанцы не заболевали, но заболевали сербы». 
Таким образом, речь может идти о разработках 
«этнического» оружия. По мнению специалиста, 

«сейчас вся система здравоохранения является 
единицей медико-биологической сети США в 
регионе… более того, несмотря на многочислен-
ные заявления наших российских коллег, захва-
тившая в Армении власть группировка игнори-
рует все эти посылы. Более того, она по приказу 
своих хозяев еще более усугубляет ситуацию».

«Мы приглашали наших российских партне-
ров, чтобы они на месте посмотрели, обсудили, 
есть ли поводы для беспокойства, и таких пово-
дов найдено не было», – заявил на пресс-конфе-
ренции в июне 2022 г. премьер-министр Никол 
Пашинян, добавив, что созданные под кура-
торством Пентагона объекты являются-де соб-
ственностью Армении и у российских партнёров 
якобы нет поводов для беспокойства. Между 
тем, утверждения о якобы открытости биола-
бораторий, по словам Григоряна – не более чем 
манипуляция: так, поездка российских микро-
биологов из НИИ Саратова имела сугубо озна-
комительный характер, не являясь инспекцией 
биолабораторий. Действующие международ-
но-правовые обязательства (как двусторонние, 
так и в рамках ОДКБ) предполагают пресечение 
действий сторон, вынашивающих враждебные 
планы по отношению к странам-членам орга-
низации, что в полной мере относится и к био-
лабораториям. «Нынешним властям Армении 
кажется, что этого не понимают соответствую-
щие службы Российской Федерации, Исламской 
Республики Иран, которая тоже очень озабочена 
присутствием медико-биологических лабора-
торий у себя на границе», – отмечает Григорян, 
уверенный в том, что «Иран не поколеблется на-
жать кнопку, если почувствует, что с территории 
Армении идет биологическая атака».

Конечно, по поводу возможных форматов 
можно высказывать разные предположения, то 
сам факт реакции сомнений не вызывает. Функ-
ционирование на территории Армении де-факто 
экстерриториальных биолабораторий уже дав-
но вызывает обеспокоенность со стороны как 
профильных специалистов, так и широкой об-
щественности. Эпидемиологическая ситуация в 
стране в последние годы неуклонно ухудшается 
что вряд ли можно считать случайным совпаде-
нием. Имеются веские основания предполагать, 
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что под покровом режима секретности ведётся 
достаточно активная работа по созданию, моди-
фикации и распространения патогенных штам-
мов.

«На сегодняшний день, пожалуй, самая охра-
няемая территория в Армении – это биолабора-
тория в Аване, обнесенная колючей проволокой 
со всех сторон, никто не может туда войти, – рас-
сказывает член исполкома Движения «Сильная 
Армения с Россией – За новый Союз», предсе-
датель партии «Союз Конституционное Право» 
Айк Бабуханян. – Понятно, что там американцы 
должны делать то, что делают в других странах, 
потому что факт, что эти биолаборатории нахо-
дятся под финансированием Пентагона. Если 
Минобороны США финансирует эти биолабо-
ратории, это означает, что они выполняют за-
каз именно американской военщины… когда в 
Армении бушевала пандемия, 600 армянских 
солдат были проверены в американских био-
лабораториях. Это было очень странно. Почему 
именно военнослужащие, почему не кто-либо 
другой? Это означает, что у юношей в возрасте 
18-22 лет брали биоматериал. Ведь солдаты – 
наша самая здоровая часть молодежи. Факти-
чески, посредством биолабораторий биомате-
риал той или иной нации отправлялся в США и 
изучался там. Получается, что заявления о том, 
что американские биолаборатории занимаются 
биологическим оружием, направленным против 
людей конкретной национальности, становятся 

очевидными. Таким образом, биоматериалы ис-
пользуются для выяснения, какими болезнями 
люди той или иной нации быстрее заболевают, 
от чего ослабевают и умирают. А с другой сторо-
ны, эти разработки направлены против эконо-
мики – уничтожение животноводства, растений 
и т.д. Это очень опасная затея, и этот вопрос под-
нимался в ООН. Конечно, эти биолаборатории 
должны быть изгнаны из Армении. Если мы хо-
тим быть действительно суверенным государ-
ством, то такие лаборатории на нашей террито-
рии должны быть закрыты как можно скорее».

Несмотря на законодательный запрет клини-
ческих испытаний на человеке, в 2019 году тог-
дашний министр здравоохранения РА в прямом 
эфире заявил, что «страны, такие как Армения, 
должны внести свой вклад в глобальные кли-
нические испытания вакцин на людях». Таким 
образом, Армения, как и Украина, похоже, ста-
новится полигоном для проведения опытов над 
людьми: проведение специальной военной опе-
рации выявило многие факты и обстоятельства 
военно-биологической деятельности Пентагона 
и спецслужб, включая тестирование особо опас-
ных патогенов в качестве оружия массового по-
ражения. Биолаборатории на границах РФ могут 
стать дополнительным инструментом давления 
США и стран НАТО на Москву, в том числе в кон-
тексте гипотетических мирных переговоров по 
прекращению вооружённого конфликта на Укра-
ине на преимущественных условиях киевского 
режима и его кураторов. Как говорит подполков-
ник ФСБ в запасе Сергей Храпач, «нашим разве-
дывательным и контрразведывательным сооб-
ществам разрешено осуществлять наблюдение 
и сбор данных о потенциальном противнике – 
для того, чтобы выявлять угрозы безопасности 
нашей страны: продовольственной, военной, 
экономической, пандемической и так далее. 
Мы однозначно знаем все очень детально… Это 
обычная рутинная работа разведывательных ор-
ганов. Поэтому мы можем быть спокойны отно-
сительно того, что точно знаем, что происходит 
в биолабораториях. И относительно быстро и 
эффективно можем надавить, чтобы эти иссле-
дования не превратились в биооружие, которое 
можно применить против России».
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Несмотря на то, что в первой половине 
2020 г. внимание общественности и СМИ 

в РФ и РА было приковано к развитию ситуа-
ции с COVID-19, деятельность DTRA (в частно-
сти, деятельность медико-биологических ла-
бораторий) в рамках программ CBEP/BTRP на 
территории РА и подписание Меморандума 
продолжали оставаться среди ключевых тем 
в повестке армяно-российских переговоров 
вплоть до начала эскалации карабахского кон-
фликта в сентябре 2020г. Следует отметить, что 
позиция руководства РА относительно поло-
жений Меморандума начала вырисовываться 

еще до предшествующего этой эскалации стол-
кновения между армянскими и азербайджан-
скими вооруженными силами в июле 2020 г. 

Так, отвечая на вопросы журналистов во вре-
мя брифинга для СМИ в мае 2020 г., пресс-се-
кретарь МИД РА заявила, что это затрагивает 
широкий круг вопросов, связанных с обеспе-
чением биологической безопасности РФ и РА, 
однако не касается вопросов, связанных с ме-
дико-биологическими лабораториями РА, и не 
предусматривает гарантии доступа к рабочим 
зонам лабораторий для сторон или любого 
другого одностороннего контроля. Она также 

КРИЗИС АРМЯНО-РОССИЙСКИХ КРИЗИС АРМЯНО-РОССИЙСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ: СУТЬ ПРОБЛЕМЫ (II)ОТНОШЕНИЙ: СУТЬ ПРОБЛЕМЫ (II)
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проинформировала, что проект Меморандума 
находится в процессе внутригосударственного 
согласования в РА, который отложен из-за ре-
жима чрезвычайного положения в связи с пан-
демией COVID-19. 

После продолжительных обсуждений, 6 
мая 2021 г. Меморандум был все же подпи-
сан главами МИД РФ и РА. О содержании по-
ложений Меморандума приходится только 
гадать, поскольку его текст обнародован не 
был, и, по сообщениям СМИ, его обнародова-
ние и не предвиделось сторонами. Согласно 
информации, распространенной отдельными 
армянскими СМИ, Меморандум регулирует 
сотрудничество двух суверенных государств в 
области обеспечения биологической безопас-
ности, предусматривает механизмы сотрудни-
чества в данной сфере, обмен информацией, 
организацию процесса переподготовки специ-
алистов, однако не дает право одному госу-
дарству на доступ в медико-биологические 
лаборатории, или на односторонний контроль 
над медико-биологическими лабораториями 
на территории второго государства. Если ин-
формация этих сообщений соответствует дей-
ствительности, то можно констатировать, что 
российская сторона не смогла добиться своей 
тактической цели. 

Диалог между РФ и РА в сфере биологиче-
ской безопасности активизировался после 
того, как РФ приступила к специальной во-
енной операции (СВО) на Украине в феврале 
2022 г. Причиной послужила имеющаяся в рас-
поряжении МО РФ информация относительно 
медико-биологической деятельности МО США 
на Украине. Всего через несколько дней после 
начала СВО, в руки российских военных попа-
ли документы, свидетельствующие о том, что 
в медико-биологических лабораториях, мо-
дернизированных DTRA в рамках CBEP/BTRP, 
проводились работы, нарушающие положе-
ния КБТО, а именно: исследования и экспери-
менты по разработке компонентов биологи-
ческого оружия избирательного поражения. 
Об этом заявил на своем первом после начала 
СВО брифинге начальник войск радиацион-
ной, химической и биологической защиты воо-

руженных сил РФ Игорь Кириллов. На фоне до-
бытых российскими военными доказательств 
противозаконной медико-биологической дея-
тельности МО США на Украине, посольство РФ 
в РА выразило свою обеспокоенность и заяви-
ло, что в контексте реализации Меморандума 
у российской стороны сохраняются вопросы в 
связи с поступающей информацией о взаимо-
действии РА с США и их союзниками в сфере 
биологической безопасности, в том числе по 
линии военных ведомств. 

В апреле 2022 г., по приглашению Прези-
дента РФ, глава правительства РА посетил с 
официальным визитом РФ. В рамках этого 
визита состоялась встреча главы правитель-
ства РА с Президентом РФ, во время которой 
лидеры провели обстоятельный обмен мне-
ниями по широкой повестке двустороннего 
сотрудничества в различных сферах, включая 
политическую, военную и военно-техниче-
скую. По итогам встречи Президент РФ и гла-
ва правительства РА выступили с совместным 
заявлением, в котором подчеркнули важность 
дальнейшей реализации достигнутых между 
Москвой и Ереваном договоренностей в обла-
сти обеспечения биологической безопасности, 
в том числе на основе Меморандума от 6 мая 
2021 г. и подтвердили, что территории РФ и РА 
не будут предоставляться руководством РФ и 
РА для использования третьими странами в 
целях осуществления деятельности, направ-
ленной против интересов друг друга. С целью 
избежать обвинения российской стороны в 
нарушении положений Меморандума, глава 
правительства РА поручил МЧС РА разработать 
и представить на рассмотрение правительства 
РА проект о предложении США внести соответ-
ствующие изменения в текст соглашения меж-
ду США и РА о сотрудничестве в сфере биоло-
гической безопасности (далее Соглашение), 
которое было подписано представителями МО 
США и МЧС РА в 2010 г.

По-видимому, США с пониманием отнеслись 
к предложению армянской стороны внести из-
менения в текст Соглашения, так как МЧС РА 
приступило к разработке соответствующего 
проектного документа и уже в начале июня   
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2022 г. представило его на рассмотрение пра-
вительства РА. В пояснении к проекту докумен-
та говорилось, что «согласно пункту 5 статьи IV 
Соглашения, армянская сторона обязуется пе-
редать МО США эпидемиологические данные и 
образцы опасных патогенов, которые собраны 
на территории РА в профилактических, военных 
и мирных целях» и что «с учетом предстоящего 
принятия Комплексного закона о биобезопас-
ности и биообеспечении, регулирующего сфе-
ру биологической безопасности и четко закре-
пляющего отсутствие у государства каких-либо 
обязательств по передаче какой-либо стране 
образцов патогенов, а также исходя из необхо-
димости обеспечения сбалансированной по-
литики с партнерами в сфере биологической 
безопасности, предлагается внести соответству-
ющие поправки в пункт 5 статьи IV». Предло-
женный проект был одобрен правительством 
РА, однако до сих пор неизвестно, были ли 
внесены предложенные РА изменения в текст 
Соглашения со стороны США. Имеющаяся в от-
крытом доступе информация позволяет пред-
положить, что именно предложение армянской 
стороны внести изменения в текст Соглашения 
явилось толчком к усилению давления США на 

правительство РА с целью ускорить его шаги по 
смене направления внешней политики.

Убежденные сторонники безальтернатив-
ности тесного военно-политического союза и 
экономического партнерства РА с РФ сегод-
ня часто задаются вопросом, как могло полу-
читься, что обладающая мощнейшими среди 
стран-участников СНГ военно-разведыватель-
ными возможностями РФ могла позволить США 
развернуть военную медико-биологическую 
деятельность на территории РА, своего военно-
го союзника по линии ОДКБ, экономического 
союзника по линии ЕАЭС, ближайшего поли-
тического союзника в Закавказском регионе, 
и настроить его руководство против РФ? Ведь 
уже очевидно, что, являясь пока еще de jure 
союзническим для РФ, руководство РА с пода-
чи США и НАТО вопреки воле большинства на-
селения РА и непризнанной Республики Арцах 
(Нагорный Карабах), de facto уже проводит ан-
тироссийскую, и антиармянскую внутреннюю и 
внешнюю политику. Как публичные намёки, так 
и практические действия официального Ерева-
на свидетельствуют о сознательно выбранном 
курсе на полное разрушение и без того расша-
танных связей с Москвой.



133/ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ / N1 / 2024 / 

Открытая информация свидетельствует о 
том, что после смены руководства РА в 2018 г. 
контакты РФ и РА в сфере биологической без-
опасности активизировались. В преддверии 
визита главы МИД РФ в РА для подписания Ме-
морандума в ноябре 2019 г., российская сто-
рона располагала достаточным количеством 
подтвержденных данных относительно меди-
ко-биологической деятельности, развёрнутой 
МО США на территории РА. Несмотря на раз-
ногласия в ходе разработки Меморандума, гла-
ва МИД РФ подходил к переговорам с учетом 
доверительного характера российской-армян-
ских отношений и с уверенностью, что внеш-
няя политика Еревана носит ответственный 
характер. В ходе переговоров относительно 
сотрудничества РФ и РА в сфере биологической 
безопасности новое армянское руководство не 
раз подтверждало свою приверженность обя-
зательствам РА в рамках КБТО и ОДКБ. Однако 
стало ясно, что под влиянием США и их союз-
ников по НАТО команда Пашиняна действует 
не только в обход положений КБТО и ОДКБ, но 
и двусторонних договоренностей между РФ и 
РА. В частности, выяснилось, что за три месяца 
до визита главы МИД РФ в РА находилась деле-
гация DTRA и обсуждала с Секретарем Совета 
безопасности РА план деятельности CBEP/BTRP 
на территории РА на период 2020-2025 гг.

В дальнейшем выяснилось, что руководство 
РА действует также и в обход положений пун-
кта 11 Совместного заявления Президента РФ и 
главы правительства РА от 19 апреля 2021 г., со-
гласно которому, территории РФ и РА не будут 
предоставляться для использования третьими 
странами в целях осуществления деятельности, 
направленной против интересов друг друга. 
Так, например, стало известно, что правитель-
ство РА одобрило проект внесения изменений 
в Соглашение между РА и США, отменяющие 
обязательный характер передачи США образ-
цов патогенов таким образом, чтобы сохранить 
с ними полноформатное сотрудничество в этой 
сфере.

Исходя из вышеизложенного можно за-
ключить, что руководство РА пытается со-
здать видимость своей приверженности до-

говоренностям между РФ и РА относительно 
сотрудничества в сфере биологической безо-
пасности, но действует в рамках договорен-
ностей относительно сотрудничества в сфере 
биологической безопасности между РА и США. 
Заявления официальных лиц относительно де-
ятельности медико-биологических лаборато-
рий сети Национального центра по контролю 
и профилактике болезней (National Centers for 
Disease Control, NCDC) в рамках CBEP/BTRP так-
же не внушают доверия. При ближайшем рас-
смотрении выясняется, что Медико-биологиче-
ская деятельность МО США в рамках CBEP/BTRP 
на территории РА не только не сокращается, а 
продолжается как прежде, и даже интенси-
фицируется. Армению продолжают посещать 
эмиссары DTRA с целью обучения персонала 
медико-биологических лабораторий компа-
ниями-подрядчиками DTRA, в страну ввозятся 
возбудители опасных зоонозных инфекций для 
опытов, из страны вывозятся образцы возбуди-
телей особо опасных болезней животных и че-
ловека, представляющих интерес для МО США.

По состоянию на 2023 г., наряду с проекта-
ми, осуществляемыми в рамках CBEP/BTRP на 
национальном уровне, DTRA привлекло армян-
ских специалистов и к своим региональным 
инициативам, которые можно рассматривать в 
качестве компонентов медико-биологической 
разведки МО США в Закавказском регионе. 
Одной из таких инициатив является проект по 
подготовке атласа зоонозных инфекций Юж-
ного Кавказа. В рамках этого проекта специа-
листы из Грузии, РА и Азербайджана ведут ра-
боту по модернизации национальных систем 
эпидемиологического и эпизоотологического 
надзора и выявляют зоны риска возникнове-
ния зоонозных патогенов с целью определения 
географических, экологических, антропологи-
ческих и социальных факторов, которые спо-
собствуют появлению и сохранению в природе 
зоонозных патогенов. Проект стартовал в 2019 
г, закончить его планировалось в 2022 г., одна-
ко информация о текущем статусе его реализа-
ции недоступна. 

Другой такой инициативой является Сеть по 
исследованию летучих мышей Западной Азии 
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(Western Asia Bat Research Network, WAB-Net), 
в рамках которой специалистами ведутся рабо-
ты по сохранению популяций летучих мышей 
и проводятся исследования по раннему выяв-
лению среди них возбудителей зоонозных ин-
фекций. Сеть была запущена в 2017 г., и реали-
зуется с привлечением специалистов из Грузии, 
РА, Азербайджана, Турции, Иордании, Оманa и 
Пакистанa.

На сегодняшний день единственным утеши-
тельным фактом является то, что армянская 
общественность не смиряется с политикой ру-
ководства РА в сфере биологической безопас-
ности. В мае 2021 г. в Ереване прошла Первая 
российско-армянская конференция, посвящен-
ная мировым угрозам биологического харак-
тера, организованная информационно-анали-
тическим агентством «Ридус» и Евразийским 
дискуссионным клубом. Приглашенные на кон-
ференцию международные эксперты обсудили 
вопросы, связанные с российско-армянскими 
отношениями в сфере биологической безопас-
ности и медико-биологической деятельностью 
МО США на территории постсоветского про-
странства. 

По итогам конференции участниками было 
подготовлено обращение с просьбой взять под 
контроль медико-биологическую деятельность 
МО США на постсоветском пространстве. Ко-
пии обращения были разосланы глобальным 
и региональным организациям, в том числе 
ОДКБ и НАТО. Так как ответа на это обращение 
не последовало, то после того, как РФ начала 
СВО на Украине, публичное обращение к РФ с 
просьбой взять под контроль медико-биологи-

ческую деятельность DTRA в рамках CBEP/BTRP 
на территории СНГ озвучивался общественны-
ми активистами и профильными экспертами. 
Особое беспокойство вызывает у экспертного 
сообщества то, что в свете CBEP/BTRP на Укра-
ине по причине СВО, СШA и их союзники могут 
использовать CBEP/BTRP против ближайших со-
юзников и соседей РА.

В свете поступающей информации о дея-
тельности CBEP/BTRP на территории Украины 
и безответственной политики руководства РА 
в сфере биологической безопасности в Ере-
ване участились акции протеста против меди-
ко-биологической деятельности США. Участни-
ки акций протеста требуют у правительства РА 
заморозить работу медико-биологических ла-
бораторий, модернизированных DTRA в рам- 
ках CBEP/BTRP, и начать беспристрастное рас-
следование их деятельности с привлечени-
ем независимых международных экспертов. 
С аналогичным требованием выступил Союз 
офицеров запаса Службы национальной безо-
пасности РА и ряд других общественных орга-
низаций. 

Радует тот факт, что в условиях тяжелой во-
енно-политической и экономической ситуации, 
в которой оказалась РА по итогам войны на 
территории непризнанной Республики Арцах 
и политики руководства РА, общественность 
и экспертное сообщество не только не теряют 
чувства и понимания реальности, но и продол-
жают последовательные шаги по отстаиванию 
государственного суверенитета и защите наци-
ональной безопасности.
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Западные стратеги заинтересованы в появле-
нии очага конфликта на границе с Китаем. 

И в роли одной из таких горячих точек – это не 
секрет – рассматривается Казахстан, открыто 
раскачивать и дестабилизировать который нача-
ли буквально накануне СВО в январе 2022 года.

К сожалению, сегодня и в самом Казахстане 
есть силы, не сделавшие должных выводов из 
тех событий и продолжающие попытки заигры-
вания с Западом и накачки антироссийских на-
строений внутри республики. Для этого исполь-
зуются все возможности и проекты, идущие 
во вред и ущерб давним казахско-российским 
связям и отношениям, – натовские, пантюркист-
ские, исламистские, националистические. При-
ведем несколько примеров.

В конце октября в СМИ прошла информация о 
том, что посол США Даниэль Роземблюм открыл 
в Казахстане центр НАТО по миротворческим 
операциям. Минобороны РК, правда, опровер-
гло этот факт, сообщив, что на самом деле «в 
Алматы прошло официальное открытие нового 

конференц-зала центра миротворческих опера-
ций Минобороны Казахстана при участии посла 
США». Но если речь идет о миротворчестве, при-
чем здесь американский посол? Оказывается, 
объяснило уже американское посольство, но-
вый конференц-зал стал очередным проектом, 
осуществляемым при поддержке Вашингтона 
для расширения возможностей Казахстана по 
подготовке международных отрядов миротвор-
цев. Согласно заявлению посольства, США гор-
дятся сотрудничеством с казахстанской стороной 
«в интересах поддержания безопасности».

Безопасности? Так ли это на самом деле? – Да-
вайте разберемся. Недаром в те же дни в медиа 
появилась информация, что Казахстан согласил-
ся разместить у себя 30 американских биолабо-
раторий, ранее расположенных на Украине и 
имеющих отношение к разработке биологиче-
ского оружия, включая «боевые» вирусы, пред-
назначенные для поражения определенных 
этнических групп (известно, что западные специ-
алисты собирали ДНК славян и китайцев).

Сергей Андреев
«Ритм Евразии»

РОССИЯ ОСТАЕТСЯ ДЛЯ КАЗАХСТАНА РОССИЯ ОСТАЕТСЯ ДЛЯ КАЗАХСТАНА 
ЕДИНСТВЕННЫМ НАДЕЖНЫМ ЕДИНСТВЕННЫМ НАДЕЖНЫМ 
ПАРТНЕРОМ ВО ВСЕХ СФЕРАХПАРТНЕРОМ ВО ВСЕХ СФЕРАХ
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Сразу после этого стало известно, что власти 
Франции поставят Казахстану радарные систе-
мы противовоздушной обороны Ground Master 
400 – компактные зенитные радиолокацион-
ные станции (размещается в одном контейнере 
и весит менее 10 тонн), способные обнаружи-
вать различные воздушные цели вплоть до не-
больших БПЛА. Париж пошел на такой шаг под 
предлогом «укрепить суверенитет» центрально-
азиатской республики. Соответствующие дого-
воренности были достигнуты в ходе визита пре-
зидента Франции Э. Макрона в Астану.

Написавшие об этом корреспонденты из 
France24 сделали акцент на том, что француз-
ская энергетическая корпорация EDF примет 
участие в тендере на определение подрядчика 
для строительства первой в Казахстане атомной 
электростанции. Тем самым европейцы соста-
вят конкуренцию трем компаниям – китайской 
CNNC, корейской KHNP и российскому «Росато-
му» (формально вопрос о возведении АЭС в ре-
спублике пока еще не решен, он будет опреде-
ляться на общенациональном референдуме).

Таким образом, географическое расположе-
ние Казахстана очень привлекает ведущие стра-
ны НАТО с точки зрения не только геополитики. 
Казахстан – ближайший соратник РФ в ОДКБ. 
Поэтому иметь Казахстан, закулисно ориентиро-
ванный на США и Европу, для России, мягко го-
воря, не очень приятно.

А тем же американцам уж очень хочется, что-
бы, например, казахстанский уран заменил рос-
сийский. Как сообщило издание The Diplomat, 
США намерены значительно сократить закупки 
урана в России, и эту долю рынка вполне может 
забрать себе Казахстан, располагающий его бо-
гатыми месторождениями.

В конце сентября выяснилось, что Казахстан 
готов делиться сырьем и редкоземельем и с Гер-
манией. По информации пресс-службы главы 
Казахстана, Касым-Жомарт Токаев предложил 
канцлеру ФРГ Олафу Шольцу создать консорци-
ум для реализации совместных сырьевых проек-
тов двух стран. «По оценкам Всемирного банка, 
в Казахстане насчитывается более 5 тысяч нераз-
веданных месторождений стоимостью свыше 46 
трлн долларов. Именно поэтому я предложил 

канцлеру Олафу Шольцу создать консорциум 
для реализации совместных сырьевых проек-
тов», – сказал Токаев.

Как сообщает Интерфакс, президент Казахста-
на также пригласил частных немецких инвесто-
ров присоединиться к этому консорциуму, так 
как, по его словам, ожидается, что к 2040 году 
мировой спрос на критические материалы и 
редкоземельные металлы увеличится в 4 раза.

Натовская Великобритания, также как и Фран-
ция с Германией, уже открыто использует воз-
можность установления своего влияния на при-
граничной к Китаю и России земле. Причем не 
только военным, но и экономическим инстру-
ментарием. Английский капитал уже активно во-
шёл в экономику Казахстана и играет там весьма 
существенную роль. По итогам 2022 года дву-
сторонний товарооборот между странами уве-
личился более чем на 60% по сравнению с пре-
дыдущим годом и составил 1,8 млрд долларов 
США.

Великобритания входит в первую десятку 
крупнейших иностранных инвесторов в эконо-
мику Казахстана. В республике зарегистрирова-
но порядка 600 компаний с британским капита-
лом. В начале октября 2023 года замглавы МИД 
Великобритании Лео Докерти и его казахский 
коллега Роман Василенко обсудили подписа-
ние двустороннего соглашения о стратегиче-
ском партнерстве и сотрудничестве, «которое 
позволит вывести взаимовыгодное межгосу-
дарственное партнерство на качественно новый 
уровень». Р.Василенко подтвердил готовность к 
продвижению всестороннего диалога на уровне 
внешнеполитических ведомств этих двух стран.

Британская делегация обсудила в Казахстане 
санкции против РФ и их соблюдение. Как пишет 
«Деловой Казахстан», Лондон и Астана развива-
ют двустороннее стратегическое партнерство,  
и соглашение, которое должно быть подписа-
но, предусматривает развитие сотрудничества в 
таких областях, как транспорт и логистика, кри-
тическое сырье и возобновляемые источники 
энергии, экология и здравоохранение. Также 
замглавы МИД РК призвал ускорить процесс 
по открытию в республике филиалов британ-
ских вузов, чем давно уже пользуются турки для  
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распространения в стране своего влияния и 
пантюркистских идей и проектов.

Так что, видимо, не случайно, одновременно 
с обсуждением с британцами санкций против 
РФ парламент Казахстана одобрил создание 
Тюркского инвестиционного фонда, утвердив 
решение, принятое весной 2023 года на сам-
мите лидеров стран, состоящих в Организации 
тюркских государств. Согласно заявлению депу-
тата Сената Казахстана Ляззат Рысбековой, «це-
лью соглашения является создание Тюркского 
инвестиционного фонда в форме международ-
ной финансовой организации, направленной 
на содействие экономическому развитию го-
сударств членов Организации тюркских госу-
дарств путем наращивания внутрирегиональ-
ной торговли и поддержки экономической 
деятельности». Штаб-квартира фонда распола-
гается в Стамбуле.

Фонд, по сути, ставший первой интеграцион-
ной структурой тюркских государств, будет фи-
нансировать разные пантюркистские проекты, 
от поддержки малого бизнеса до развития ин-
фраструктурных проектов, зеленой энергетики 
и многого другого. Одновременно с парламент-
ским одобрением его создания стало известно, 
что Турция начнет в 2024 году производство 
беспилотников ANKA непосредственно в Ка-
захстане. Как сообщил менеджер по развитию 
программ БПЛА Эрол Огуз, планируется не про-
сто наладить производство дронов, построив в 
Казахстане завод, способный выпускать ANKA 
партиями по 30 штук, но и передать технологии.

На фоне всего вышеописанного США уже 
провели в 2023 году учения по ядерной безо-
пасности для Национальной гвардии Казахста-
на. Как сообщается на сайте посольства США 
в Казахстане, США и в дальнейшем продолжат 
обучать подразделения местной Националь-
ной гвардии. Особый акцент будет сделан на 
подразделениях, отвечающих за безопасность 
ядерных объектов «для создания устойчивой 
учебной программы по ядерной безопасности, 
а также штата инструкторов», в частности, в ан-
тикризисном учебном центре.

Некоторые комментаторы уже назвали сутью 
этого и подобных ему проектов привязку ка-

захстанского офицерского корпуса к амери-
канскому и отметили, что после вступления в 
должность министра обороны в начале 2022 
года Руслан Жаксылыков с заметной частотой 
проводит встречи с представителями посоль-
ства США и армии Турции. Подобные проекты 
(по сути, это создание американских военных 
объектов на территории РК) противоречат духу 
и букве международных обязательств Казахста-
на по линии ОДКБ и ШОС.

Интересно, что западные, прежде всего, за-
океанские стратеги, активно продвигающие та-
кие проекты, в то же время считают, что пока 
Казахстану ничего не остается, как балансиро-
вать между РФ и США. «На фоне войны в Укра-
ине Центральной Азии нужно сохранять баланс 
между мировыми державами. Странам регио-
на необходимо соблюдать санкции против РФ, 
одновременно поддерживая теплые диплома-
тические и торговые отношения с Москвой», 
– утверждается, например, в статье, опублико-
ванной на сайте американского аналитического 
центра Eurasia Review.

Причина в том, что даже американские 
специалисты вынуждены признать и подчер-
кивают в своих публикациях тот факт, что Аста-
на не может заменить РФ в качестве торгового 
партнера на другую страну, потому что товаро-
оборот Казахстана с Россией составляет при-
мерно $20 млрд, в то время как с США – всего 
$3 млрд. На этом фоне США и их европейские 
союзники стремятся поддерживать постоянный 
диалог с Казахстаном и предлагать разные схе-
мы, которые позволили бы Астане соблюдать 
антироссийские санкции без ущерба для себя. 
Подобную позицию Запад занимает и в отно-
шении Узбекистана, а также других стран Цен-
тральной Азии.

Иначе говоря, даже на Западе, как бы это их 
ни раздражало, вынуждены исходить из того, 
что для Казахстана нет альтернативы РФ как 
надежного и выгодного партнера не только в 
военной сфере. Недаром минувший год отме-
тился весьма положительной динамикой дву-
стороннего казахско-российского сотрудниче-
ства в сферах безопасности, внешней политики, 
торговли, инвестиций, культуры.
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Алексей Белов
«Военно-политическая ана-
литика»

Несколько дней назад мне попалось на глаза 
сообщение, размещённое на официальной 

страничке МИД Германии в одной из социальных 
сетей. Оказывается, отныне немецкие власти во 
всех внутренних и международных документах 
будут писать название украинской столицы не 
Kiew, как раньше, а Kyjiw, передавая, таким обра-
зом, латиницей вариант на «мове», дабы «выра-
зить поддержку Украине».

«То, что давно для многих было обычной прак-
тикой, теперь меняется и в каталоге списка стран 
для использования в официальных источниках. 
Это означает, что украинское написание Киева 
теперь используется в официальных документах 
Германии. Наша поддержка Украины будет про-

должаться до тех пор, пока это необходимо», – 
отмечено в послании германского ведомства.

Читая эти новости, я невольно вспомнил о том, 
как на заре своей независимости первым, с чего 
украинцы начали строить собственное государ-
ство, стало безусловное требование говорить не 
«на», а «в Украине». Как будто только от этого и 
зависел успех украинского проекта. Вспомнил я 
и о том, как все эти годы национально-озабочен-
ные украинские граждане радовались каждому 
новому факту переименования на украинский 
манер русских топонимов на картах, издавае-
мых на языках западных государств.

Подобная цепь воспоминаний в итоге приве-
ла мои размышления к недавнему скандалу в 

ПО УКРАИНСКОЙ ТРАЕКТОРИИ: КУДА ПО УКРАИНСКОЙ ТРАЕКТОРИИ: КУДА 
ЗАВЕДЁТ КАЗАХСТАН КРИВАЯ ДОРОЖКА ЗАВЕДЁТ КАЗАХСТАН КРИВАЯ ДОРОЖКА 
НАЦИОНАЛИЗМА?НАЦИОНАЛИЗМА?
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Казахстане, разразившемуся после публикации 
поста в Telegram известной российской журна-
листки Тины Канделаки, возмутившейся фактом 
огульного переименования названий казахских 
железнодорожных станций, а ведь они строи-
лись уже после вхождения Казахстана в состав 
России, с исторических русских на казахские, взя-
тые, что называется, с потолка.

И тут меня осенило! Я вдруг явственно по-
чувствовал, что в своей попытке создать, в об-
щем-то, на ровном месте, национальное госу-
дарство казахи, к великому сожалению, пошли 
по кривой украинской дорожке.

Вот лишь несколько тезисов, которые доказы-
вают это:

Первое. Националистический взгляд на соб-
ственную историю является неотъемлемой ча-
стью государственного мифотворчества Казах-
стана. Как и на Украине с момента обретения 
независимости ревизии в первую очередь под-
верглись исторический период «совместного 
проживания» с Россией. Причём, происходило и 
происходит это с явными признаками откровен-
ного искажения фактов. Искажения даже в тех 
случаях, когда казахских националистов доволь-
но легко уличить во лжи. Например, это касается 
факта добровольного присоединения казахских 
жузов к Российской империи.

Не существует никаких данных о насильствен-
ном завоевании русскими Казахстана, скорее 
наоборот Россия долгое время отвечала молча-

нием на просьбы старейшин казахских родов. 
Ровно также нет никаких оснований полагать, 
что, подписывая Переяславское соглашение о 
мире, Богдан Хмельницкий имел в виду не свой-
ственную Средневековью вассальную присягу 
русскому царю, а создание некоего союза двух 
равноправных государств, как уверяют нас в 
этом сегодня украинские историки.

Второе. Что этнический национализм и русо-
фобия присущи самосознанию казахского обще-
ства, достаточно органичному для того, чтобы 
стать повсеместным. Когда мне говорят, что ка-
захи и украинцы вовсе не националисты, и это 
всё привнесено извне или навязано сверху, отве-
чаю: «Послушайте их анекдоты». Шутки про веч-
но пьяных, недалёких и злобных русских рожда-
ются отнюдь не просто так – они лишь отражение 
того, что происходит в головах у казахского насе-
ления. В какой-то мере это некий ресентимент 
или попытка создать образ врага, виновного во 
всех твоих бедах – реальных и мнимых, перело-
жить на него ответственность и тем самым пол-
ностью сняв её с себя самих.

Впрочем, отрицать лидирующую роль нацио-
нальной интеллигенции в разжигании межнаци-
ональной розни тоже не получится. Как сказал 
ещё в 1987 году печально известный главный 
идеолог ЦК КПСС Александр Яковлев тогдашне-
му генсеку Михаилу Горбачёву: «Импульс наци-
онализма в Казахстане идёт сверху – от местной 
интеллигенции, партийного и государственного 
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актива, а власти благожелательно относятся к 
националистическим проявлениям». С тех пор 
мало что изменилось.

Третье. Избрание в качестве модели государ-
ственного строительства в Казахстане этнокра-
тию и моноэтническое государство. Ещё в 2015 
году эксперты казахского подразделения фонда 
Сороса, функционирующего и прекрасно чув-
ствующего себя и поныне, провели исследова-
ние, которое называли «Феномен казахского 
национализма. От отрицания к пониманию». 
Вот о чём в нём, в частности, говорится: «Казах-
стан по примеру некоторых постсоветских госу-
дарств переходит от гражданской к этнонацио-
налистической модели государственности. Такой 
вариант политики может стать востребованным 
в постназарбаевский период. Этнонационали-
стический проект предполагает радикальную 
казахизацию всех сфер общественной жизни: 
массовое внедрение казахского языка, переход 
от полиязычной системы образования к моноя-
зычной, отказ от символов советского периода 
и соответствующая политика памяти. Благодаря 
такой политике новое руководство страны полу-
чит поддержку этноориентированных слоёв ка-
захского общества».

Согласитесь, заменить в этом отрывке «казах-
ский» на «украинский», и получим полный отчёт 
о том, как на деньги западных НКО Украину пре-
вращали в анти-Россию. То же самое происходит 
сейчас и с Казахстаном. Да, и с историческим 
периодом после ухода Нурсултана Назарбаева 
авторы исследования тоже не ошиблись. При но-
минальном президенте Токаеве курс на построе-
ние этнократии только усилился.

Ну, вот и ещё два тезиса, которые уподобля-
ют ситуацию в Казахстане с тем, через что про-
шла ранее Украина. В отличие от обывательско-
го восприятия происходящего в обеих некогда 
братских республиках, русофобия, оставаясь ос-
новой местного национализма, никогда не была 
его единственным проявлением. Как на Украине 
помимо «москалей» всегда ненавидели ещё и 
«жидов» и «ляхов», так и в Казахстане в списке 
нежелательных этнических элементов у мест-
ных националистов числятся не только русские, 
но и китайцы, уйгуры, армяне, дунгане и прочие 
большие и малые народы, для многих из кото-
рых Казахстан – историческая территория про-
живания.

При этом никто из национальных общин ни в 
Казахстане, ни на Украине никогда не носил ни-
какой политической субъектности. Не было ни 
там, ни тут «русских» или «китайских» партий 
или общественных движений. Как не было у них 
ни политической, ни хотя бы культурной автоно-
мии.

Чем всё это в итоге обернулось на Украине, 
лишний раз повторять не нужно. И даже с учё-
том природного восточного прагматизма, кото-
рый, возможно, убережёт Казахстан от резких 
движений и необдуманных поступков, само по 
себе движение по украинской траектории не 
может не настораживать. Причём, в первую оче-
редь насторожиться должны сами казахские на-
ционалисты: если они действительно радеют за 
свой народ, им стоит опасаться повторения судь-
бы их украинских коллег.    
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Владимир Прохватилов
«Фонд стратегической 

культуры»

США и Евросоюз опять делают ставку на раска-
лывающий общество национализм, маски-

руя его красивыми вывесками.
США, продвигая идею неправительственных 

организаций (НПО) как инструментов влияния, 
активно пытаются насадить их на постсоветском 
пространстве. Об этом рассказал министр ино-
странных дел России глава МИД РФ Сергей Лав-
ров в ходе своего выступления на форуме «При-
маковские чтения».

Он назвал продвигаемую США идею НПО «ча-
стью той философии, которую американцы в 
рамках своей модели глобализации продвигали 
по всему миру». В итоге Вашингтон создал ты-
сячи неправительственных организаций, из них 
сотни, многие сотни работают на постсоветском 
пространстве, в частности в Центральной Азии. 

«Называть их неправительственными можно с 
очень большой натяжкой», – подчеркнул Лавров. 

Он обратил внимание, что многие фонды на 90% 
финансируются через Агентство международно-
го развития, что является частью американской 
бюрократии и получают бюджетные деньги.

Глава российской дипломатии подчеркнул, что 
такие НПО следуют «партийной линии» из Ва-
шингтона: «Линия заключается в том, чтобы на-
прямую влиять на процессы в тех странах, где эти 
неправительственные организации орудуют», – 
подчеркнул министр и добавил, что считать их 
независимыми – это лукавство.

Региональной базой для проектов запрещён-
ного в России USAID* стал именно Казахстан. В 
2021 году было учреждено «Казахстанское агент-
ство международного развития KazAID» – мест-
ная дочка гигантского американского спрута; 
агентство занято распределением средств среди 
местных фондов, продвигающих интересы США 
в Центральной Азии.

ПРОЗАПАДНЫЕ НПО НЕСУТ КАЗАХСТАНУ ПРОЗАПАДНЫЕ НПО НЕСУТ КАЗАХСТАНУ 
РАЗРУШЕНИЕ И ХАОСРАЗРУШЕНИЕ И ХАОС
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Создание в Казахстане дочерней структуры 
USAID было, скорее всего, вынужденным ша-
гом Акорды вследствие неприкрытого давления 
США. В ноябре 2020 года в интервью местному 
филиалу «Радио Свобода» («Радио Аззатык», 
СМИ, признанное иностранным агентом по ре-
шению Министерства юстиции РФ) посол США 
в Казахстане Уильям Мозер откровенно заявил, 
что оказывает давление на администрацию 
президента Токаева, настаивая на либерализа-
ции закона о проведении митингов. 

«Если законодательство пересмотрят, думаю, 
ситуация с правами человека в стране улучшит-
ся», – отметил Мозер.

Через два месяца после этого выступления 
был учрежден KazAID.

Офис Агентства по международному разви-
тию США (USAID, запрещенная в России орга-
низация) в Казахстане стал плацдармом для 
продвижения антироссийской повестки в Цен-
тральной Азии. Американцы стали главным 
партнёром KazAID, которая выступает операто-
ром в сфере официальной помощи развитию 
странам Центрально-Азиатского региона в виде 
грантов, кредитов, трансферов. 

Если в прошлом году на проекты USAID в Ка-
захстане было выделено $15 млн, то в этом году 
бюджет увеличили до $50 млн. Эти средства 
предназначаются прозападным НПО Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана, Туркменистана и 
Узбекистана.

KazAID и USAID не скрывают своей связи, не-
давно подписав «Меморандум о взаимопони-
мании» для сотрудничества по оказанию «по-
мощи в целях развития Центральной Азии».

Казахский МИД прямо заявляет, что финан-
сирование ведётся из-за рубежа со стороны 
USAID, японского агентства по международно-
му сотрудничеству (JICA), Германского общества 
по международному сотрудничеству и разви-
тию (GIZ), Корейского агентства по междуна-
родному развитию (KOICA), Словацкого агент-
ства по международному развитию (SlovakAID) 
и других организаций.

Флагманской программой оказания такой 
«помощи» является «Достык», программа, на-
правленная на молодых и активных лидеров из 
стран Центральной Азии.

Адресная помощь KazAID соседним странам 
должна сформировать пояс лояльных США го-
сударств в Центральной Азии. Фактически речь 
идёт о попытках США через подконтрольную 
структуру Казахстана создать контуры нового 
антироссийского регионального альянса, ори-
ентированного на продвижение интересов 
NATO.

Впрочем, и до учреждения KazAID в республи-
ке беспрепятственно регистрировали откровен-
но подрывные НПО, ряд которых претендовал 
на роль партий, как, например, «Республика». 
Другие стремятся объединить вокруг себя груп-
пы протеста, как «Оян Казахстан». Похвалу 

Аркен Арыстанов, председатель правления НАО «Казахстанское агентство международного 
развития «KazAID»»
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со стороны высокопоставленного сотрудника 
Госдепа США Элис Уэллс вызвала регистрация 
НПО «Атажурт ериктилери», выступающей в 
защиту этнических казахов, проживающих на 
территории Синьцзян-Уйгурского автономного 
района Китая. Одним из требований таких НПО 
является запретить строительство АЭС и отка-
заться от применения российских технологий в 
Казахстане.

Лицо «Оян Казахстан» проявляется по высту-
плениям на её презентации: из пяти выступав-
ших четверо – активные участники программ 
Фонда Сороса и прочих западных центров. Пя-
тый, Димаш Альжанов, – бывший координатор 
программ Национального демократического 
института США (NDI) и участник наблюдатель-
ной миссии ОБСЕ на Украине в 2014 году.

Недавно генеральный консул России в Ал-
ма-Ате Евгений Бобров обвинил прозападные 
НПО в Казахстане в отмене концертов россий-
ских исполнителей и коллективов, а также в 
запрете проведения ряда культурных акций и 
проектов. 

Кроме того, существует прямая связь между 
выделяемыми USAID через посредство KazAID 
для местных НПО ресурсами и их антироссий-
ской активностью. Так, например, в конце мая 
2023 года KazAID получил транш в $12 млн на 
«повышение уровня медиаграмотности насе-
ления». И вскоре началась активизация анти-
российских публикаций в казахстанских СМИ, в 
основном в соцсетях.

В последнее время USAID в большей степени 
стал финансировать блогеров, как например, 
директора НПО «Институт оценки рисков» До-
сыма Сатпаева, вдруг ставшего откровенно и 
громко кричать о том, что Казахстан должен 
выйти из ОДКБ, ЕАЭС и ШОС, иначе, по его сло-
вам, страну ждут прямо-таки апокалиптические 
санкции США и Евросоюза.

Один из местных грантоедских каналов 
«Абай-Лайф» взял провокационное интервью 
у бывшего главы КНБ генерала Амангельды 
Шабдарбаева с одной единственной темой раз-
говора: «Есть ли угроза Казахстану со стороны 
России?» Генерал подтвердил, что опасность 
российского военного вторжения существует. 

Но, дескать, русские при этом нас боятся, по-
скольку на Украине здорово получили по зубам.

Активизировался и так называемый анали-
тический центр CAPS Unlock – так теперь на-
зывается переименованный местный филиал 
Фонда Сороса. Под новой вывеской «сорося-
та» развернули откровенно провокационную 
информационную кампанию с целью раскола 
казахстанского общества. Они жаждут посеять 
межнациональную вражду, стравить казахов с 
русскими.

Недавно CAPS Unlock провёл в Алма-Ате 
конференцию на тему «Русский сепаратизм в 
Казахстане». Публику пригласили соответству-
ющую – местных националистов и функцио-
неров парламентских партий «Ак Жол», «Ре-
спублика», «Ауыл», а также представителей 
региональных отделений партии «Атамекен». 
В ходе конференции разговор шёл о том, что 
русские, проживающие в северных и восточных 
областях Казахстана, якобы спят и видят, как бы 
присоединиться к России. О чём неопровержи-
мо свидетельствует то, что они сопротивляются 
смене русских названий населённых пунктов и 
улиц на казахские.

Еще один проект CAPS Unlock – Центрально-
азиатский медиафестиваль MediaCAMP Fest, 
состоявшийся в первых числах июля 2023 года 
в Алма-Ате. В ходе фестиваля представителям 
СМИ и блогосферы были розданы премии за 

Активисты «Оян Казахстан» на акции 
протеста в декабре 2019
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расследования и интервью с антироссийским 
уклоном.

После фестиваля в Интернете участились при-
зывы к «деколонизации Казахстана от России», 
то есть избавления от всего советского и рос-
сийского наследия, в частности от российских 
паспортов. Казахстанскую молодежь убеждают, 
что паспорт России – это «кринж», то есть нечто 
неприятное, вызывающее отторжение; иметь 
его, мол, немодно и даже стыдно. 

На сегодняшний день в Казахстане действу-
ет 23335 НПО. Иностранное финансирование 
получают примерно 200 неправительственных 
организаций Казахстана, 70% из этих средств 
приходится на США. 

Главная цель большинства поддерживаемых 
американцами информационных проектов в 
Казахстане – отрыв населения республики от 
России и подрыв позиций РФ в Центральной 
Азии. Основной упор делается на молодёжь: 
со временем к власти в стране должны прийти 
люди, воспитанные на западных «демократи-
ческих» ценностях, не склонные к сотрудниче-
ству с Россией.

Для противодействия российскому влиянию 
в Казахстане запущены специальные програм-
мы. В 2018 году была презентована програм-
ма MediaCAMP, которую в Казахстане осущест-
вляет американская НПО Internews Network 
(Калифорния) при поддержке USAID. Бюджет 
программы составляет $15 млн. Официальная 
цель – «развитие сбалансированной информа-
ционной среды» и вовлечение граждан в жизнь 
общества. Но речь явно идёт о насаждении за-
падной модели гражданского общества и вы-
теснении российской культуры.

Аналогичную программу по борьбе с «рос-
сийской дезинформацией» реализует в Цен-
тральной Азии и Евросоюз. В апреле 2018 года 
Internews Network сообщила о старте поддер-
живаемого Евросоюзом проекта «Содействие 
стабильности и миру в Центральной Азии по-
средством повышения медиаграмотности, 
эффективного освещения и регионального 
сотрудничества». Проект был приурочен к пре-
зидентским выборам в Казахстане и направлен 
на усиление роли СМИ в передаче «конфлик-

точувствительной», а по факту антироссийской 
информации.

Борьбой против российского влияния в Ка-
захстане дело не ограничивается. Финансируе-
мый грантами Конгресса США через Агентство 
по глобальным медиа (USAGM) телеканал «На-
стоящее время» в феврале 2019 года активно 
поддерживал, как мы писали, участников ан-
типравительственного митинга запрещённой 
в республике организации «Демократический 
выбор Казахстана», которую возглавляет бе-
глый олигарх Мухтар Аблязов, объявленный в 
розыск в Казахстане, России и на Украине. 

Ни для кого не секрет и ведущая роль проза-
падных НПО в поддержке январского путча в 
2022 году. 

США и их союзники не прекращают свои уси-
лия с целью направить развитие Казахстана 
по «украинскому сценарию», а в случае несо-
гласия его руководства спровоцировать новую 
«цветную революцию». В этих условиях у казах-
станских властей должно возникнуть понима-
ние необходимости аналога российского зако-
на об иностранных агентах для блокирования 
во внутреннем информационном пространстве 
антиправительственной повестки. Необходи-
мо ограничить влияние на власть связанных с 
англосаксонским бизнесом чиновников, наци-
оналистически настроенных активистов, а так-
же ключевых проводников западного влияния  
в стране – НПО и СМИ. Иначе в ближайшем  
будущем Казахстан ждут очень непростые вре-
мена.

Исполнительный директор CAPS Unlock 
Аида Айдаркулова с послом США  

Даниэлом Розенблюмом  
и генконсулом Мишель Еркин
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Сергей Андриевский
«Ритм Евразии»

ЗАПАДНЫЕ НПО И НКО НАНОСЯТ УЩЕРБ ЗАПАДНЫЕ НПО И НКО НАНОСЯТ УЩЕРБ 
НЕ СТОЛЬКО РОССИИ, СКОЛЬКО САМОЙ НЕ СТОЛЬКО РОССИИ, СКОЛЬКО САМОЙ 
ГРУЗИИГРУЗИИ

В сегодняшней Грузии деятельность США и 
других стран Запада направлена на усиление 

внешнего контроля над ситуацией в республи-
ке и ущемление ее суверенитета. Для этого ис-
пользуются финансово-экономические рычаги 
и широкий набор политических инструментов, 
включая активную поддержку пронатовских 
сил и деятельность на территории республики 
несколько десятков русофобсконастроенных за-
падных НПО-НКО.

Последние являются активнейшими прово-
дниками западного влияния и поэтому всеми 
силами блокируют законы об иноагентах на по-
стсоветском пространстве. Главным защитником 
такого закона в Грузии является правящая партия 
«Грузинская мечта». Еще год назад ее председа-
тель Ираклий Кобахидзе заявил, что поддержит 
оба варианта законопроекта, которые устанав-

ливают правила прозрачности в работе непра-
вительственных организаций, тем самым, не 
позволяя им действовать в ущерб Грузии, либо 
делая такие действия достоянием гласности.

Однако уже на этапе обсуждения вариантов 
закона об иноагентах западные НКО вывели 
протестующих на улицы Тбилиси, чем вынудили 
местный парламент отказаться от дальнейшего 
рассмотрения проекта. Попутно этот закон был 
активно раскритикован «говорящими головами» 
из НКО-НПО, получающими финансирование из 
США и других стран. Представители из   63-х пита-
емых Западом медиа, включая Netgazeti, Studio 
Monitor, Tabula и Civil Georgia, даже подписали 
специальное совместное заявление о своем от-
казе регистрироваться в реестре иноагентов под 
предлогом «оскорбления их профессионального 
достоинства».
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Против данного законопроекта спешно вы-
сказались американские политики. Пресс-секре-
тарь Госдепартамента США Нед Прайс назвал его 
«вмешательством в универсальные права чело-
века» и даже пригрозил, что принятие документа 
может поставить под угрозу партнерство с Гру-
зией. В посольстве США назвали произошедшее 
«черным днем для грузинской демократии» и, 
конечно же, вновь увидели в случившемся рос-
сийский след.

После тбилисских протестов 2023 года, устро-
енных западными фондами и НКО при медийной 
и прочей поддержке их хозяев с Запада, и отка-
за от нового закона Грузии дали статус кандида-
та в ЕС, одновременно потребовав от властей 
бороться с «дезинформацией/дискредитаци-
ей европейских ценностей». Однако причиной 
протестов стало совсем другое, о чем открыто 
проговарились некоторые грузинские политики, 
называющие себя оппозиционерами. Например, 
Хатуна Самнидзе, высказавшая опасения относи-
тельно того, что «под пристальный контроль госу-
дарства» могут попасть западные НПО, которые 
«развивают в Грузии гражданское общество» для 
последующего вступления страны в НАТО.

Западные кураторы, спонсоры и хозяева по-
добных структур, действующих на территории 
Грузии, уже давно не скрывают, что те являются 
их приоритетным инструментом и проводником 
интересов. При этом порой даже открыто прене-
брегая либо высказывая пренебрежение к своим 
же ручным, таким же прозападным политикам 
во власти.

Например, в 2020 году тогдашний госсекре-
тарь США и экс-директор ЦРУ Майкл Помпео, 
прилетев в Тбилиси, предпочёл провести встре-
чи исключительно с представителями НПО-НКО, 
в числе которых оказались соросовский фонд 
«Открытое общество», а также «Международная 
прозрачность – Грузия», «Демократическая ини-
циатива Грузии», «Центр исследований экономи-
ческой политики», «Права Грузия».

Прозападные НКО в Грузии активно действуют 
против России и ее интересов в самых разных 
сферах. Например, они массово призывают вве-
сти визовый режим с РФ. Еще в 2022 году более 
20 таких «контор» подписали совместное заяв-

ление, в котором выразили обеспокоенность  
по поводу «массового и бесконтрольного  
притока российских граждан в страну после на-
чала СВО».

Несмотря на то что экономика Грузии тут же по-
казала рост за счёт приезжих из России, которые 
открывали бизнесы и создавали тысячи новых 
рабочих мест, в позиционирующей себя «анти-
коррупционной» НКО Transparency International 
высокие экономические показатели Грузии на-
звали угрожающими, так как страна якобы «всё 
больше становится завязана на Россию».

На этом фоне и основатель оппозиционной 
прозападной партии М. Саакашвили «Единое на-
циональное движение» Роман Гоциридзе заявил, 
что будет требовать от властей запретить россия-
нам покупать недвижимость в Грузии. Также он 
посетовал на то, что россияне покупают в стране 
запчасти для автомашин. Другие подобного со-
рта активисты принялись в унисон утверждать, 
что российские эмигранты создают угрозу наци-
ональной безопасности Грузии, и уверять грузин, 
что власти РФ обязательно «введут войска для за-
щиты интересов русскоязычного населения».

Синхронно с этим американцы озаботились 
тем, чтобы в США появился официальный пред-
ставитель т. н. «Грузинского национального леги-
она», боевики которого с 2014 года открыто вое-
вали против русских на Донбассе и занимались 
диверсионно-разведывательной деятельностью 
под командованием ветерана войны против Аб-
хазии уроженца Тбилиси Мамуки Мамулашви-
ли и его заместителя командира легиона Лева-
на Пипия. Грузинские добровольцы принимают 
участие в конфликте на территории экс-УССР не 
только в составе «Грузинского национального ле-
гиона», но и отдельными группировками и даже 
по одиночке.

Помимо руководства «Грузинским нацио-
нальным легионом», М. Мамулашвили лично 
курировал прибытие на территорию Украины  
иностранных наемников. Также он стал связую-
щим звеном между т. н. «Интернациональным 
легионом обороны Украины» и иностранными 
военными специалистами из США, Великобри-
тании, Германии, Грузии, включая лидера партии 
«Граждане» Алеко Элисашвили, помогавшим бо-
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евикам добраться от польско-украинской грани-
цы до места постоянной дислокации легиона.

С началом СВО на Украине «Грузинский наци-
ональный легион» окончательно перестал быть 
«национальным», поскольку к нему присоедини-
лись слишком многочисленные (на тот момент) 
наемники из западных стран, в том числе из США. 
Одним из них стал 64-летний Греди Уильямс, счи-
тающийся «инженером-строителем из Калифор-
нии без боевого опыта», что вовсе не помешало 
ему в первые месяцы СВО заниматься охраной 
базы легиона в Киеве, распределением продо-
вольствия и боеприпасов, обучением новых на-
емников и разведкой. В апреле 2022 года этот 
специалист широкого профиля покинул Украину 
и вернулся в Калифорнию в новом статусе – стар-
шего советника главаря грузинских боевиков М. 
Мамулашвили и официального представителя 
«Грузинского легиона» в США.

Именно этот американский «пенсионер-мно-
гостаночник» занялся не только сбором средств 
на вооружение и технику, вербовкой новых на-
емников и т. д., но и налаживанием контактов 
легиона и его головорезов с американскими 
организациями. Причем не только по линии 
НПО-НКО. Например, его усилиями партнёром 
«Грузинского национального легиона» стала мо-
лодежная организация Республиканской партии 
«Фонд молодой Америки», возглавляемая экс-гу-
бернатором штата Висконсин Скоттом Уолкером.

Наряду с американскими НПО-НКО активной 
деятельностью в Грузии занимаются и их британ-
ские коллеги. Минувшим летом депутат Госдумы 
РФ Андрей Луговой выпустил специальное рас-
следование о таких британских организациях, 
которые ведут прокси-войну против России в том 
числе с грузинского плацдарма. В нем фигуриру-
ют такие организации, как Zink Network, Albany, 
BBC, British Council, TRF, CSSF, которые разжига-
ют русофобию по всему миру под руководством 
МИД и военного ведомства Великобритании.

Примечательно, что британцы из Zinc Network 
совместно с американцами из USAID регулярно 
проводят некие исследования общественного 
мнения среди сельских жителей Грузии вблизи 
границы с Южной Осетией. Авторы подобно-
го сорта прикладной социологии уже постара-

лись поднять проблему «плавающей границы»,  
дескать, российские военнослужащие якобы за-
хватывают пахотные земли местных фермеров,  
а иногда и похищают их самих.

По мнению западных специалистов, данная 
угроза, психологическое давление и финансовая 
незащищенность побудили многих местных жи-
телей переехать в другие населенные пункты, а 
те, кто остались, чувствуют себя «брошенными 
грузинским обществом и уязвимыми для россий-
ской пропаганды, позиционирующей Россию как 
естественного экономического партнера».

Для поддержки продукции грузинских «фер-
меров, которые не покинули населенные пункты 
в приграничных районах», Zinc Network и USAID 
при содействии Института развития свободы ин-
формации, Ассоциации розничной торговли и 
Ассоциации фермеров Грузии развернули полу-
фейковую кампанию, в рамках которой с октября 
2022 года товары «из приграничных районов» 
продаются в крупных супермаркетах со специ-
альной маркировкой «Fruits of Heroism».

Представители Zinc Network утверждают, что 
благодаря этому «доходы фермеров существен-
но выросли», а вырученные финансовые сред-
ства «позволят обеспечить развитие агросектора 
в регионе». Таким образом, в очередной раз де-
ятельность британских НПО-НКО, направленная 
на получение политических дивидендов, пода-
ется под видом «благих устремлений». На деле 
же продолжается системная медийная работа 
по формированию правильного общественного 
мнения о России и русских среди граждан Грузии.

В целом, по мнению исследователей, подобно-
го рода активность англосаксонских организаций 
в Грузии с некоторых пор становится все более 
похожей на имитацию деятельности – несмо-
тря на появление очередных десятков говоря-
щих голов, отстаивающих и пропагандирующих 
интересы западных кураторов, большая часть 
населения осознает, насколько сильно грузин-
ская экономика связана с Россией не по отчетам 
туземных грантоедов и их спонсоров, а на деле. 
В этом контексте руководству Грузии стоило бы 
задуматься, а не вредит ли грузинским экономи-
ческим и прочим интересам деятельность запад-
ных НКО-НПО?
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В российской политической культуре по от-
ношению к этнически и духовно близким нам 
иностранцам, эмигрировавшим либо ставшим 
гражданами новых государств после развала 
Советского Союза, часто используется эпитет 
«соотечественники», что в отличие от общепри-
нятого в мире термина «диаспора», означает 
наличие глубинных, даже родственных связей 
между ними и единым Отечеством Родиной. 

Россия, как правопреемница Советского Сою-
за, несет ответственность за таких людей, ока-
зывает им материальную и иную поддержку, 
создает вокруг них различные организации, 
выделяет значительные ресурсы, помогающие 
сохранять и развивать единое культурное и об-
разовательное пространство. 

В свою очередь считающие себя российски-
ми соотечественниками иностранцы – это ам-
бассадоры страны, призванные формировать у 

населения государств пребывания позитивный 
имидж России, гордиться и радоваться ее успе-
хам, а в сложные времена сопереживать и раз-
делять с народом, его беды и горести. 

Однако возглавляющий «Координационный 
совет организаций российских соотечественни-
ков Грузии» (КСОРСГ, г. Тбилиси) Николай Свен-
тицкий и его ближайшее окружение, по всей 
видимости, думает иначе. 

Регулярно получающий российские финан-
совые гранты, государственные награды и пре-
мии, Н. Свентицкий никогда особенно не скры-
вал критического отношения к нашей стране и 
ее власти, правда делал это без энтузиазма. По-
сле начала специальной военной операции на 
Украине он фактически развернул кампанию по 
дискредитации всей России, не гнушаясь даже 
открытыми оскорблениями в адрес политиче-
ского руководства государства. 

Николай Гогуа 
Независимый 
корреспондент

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ…ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ…
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В либеральном угаре он открыто высказы-
вается в поддержку киевского режима, демон-
стрирует украинскую символику и восхищается 
бандеровскими лозунгами и кричалками.

Являясь по совместительству художествен-
ным руководителем «Тбилисского государ-
ственного русского драматического театра им. 
А.С. Грибоедова», Свентицкий с неприкрытой 
радостью предоставляет эту сцену токсичным 
и брызжущим ядом творческим беглецам, не 
скрывающим своей злобы по отношению к 
России. Его гостями периодически становятся 
Чулпан Хаматова, Лия Ахеджакова, Дмитрий 
Быков, Анатолий Белый и многие другие, ис-
пользующие театральные подмостки для рас-
пространения открытой русофобии. 

Казалось бы, не согласен, не разделяешь об-
щих с народом ценностей – откажись, порви 
все связи и живи себе как хочешь, но это не про 
Свентицкого, который, без зазрения совести, 
продолжает получать финансирование и иные 
блага от так нелюбимой им страны…

Подобный пример должен заставить заду-
маться чиновников, ответственных за связи с 

структурами соотечественников, кардинально 
пересмотреть подходы и стратегию работы с 
ними. Делать ставку на проверенных, порядоч-
ных людей, настоящих патриотов, способных 
сплотить вокруг себя единомышленников, гото-
вых приносить пользу Родине. 
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Sputnik Абхазия

Критика власти, диалог с Грузией и рост ан-
тироссийских настроений – все это среди 

основных «двигателей» деятельности абхаз-
ских получателей западного финансирования. 

На закате советской эпохи и после распада 
СССР на постсоветском пространстве произо-
шел «бум развития института некоммерческих 
и неправительственных организаций». Не про-
шло это и мимо Абхазии: сегодня в республике 
функционирует несколько десятков, а по другим 
оценкам – более 150-ти НПО и НКО. Многие из 
них доказали свою эффективность, решая во-
просы в областях развития самых разных сфер 
жизнедеятельности общества, реализуя множе-
ство благотворительных и социально-полезных 
инициатив, привлекая внимание государства к 
насущным проблемам и способствуя их реше-
нию. Однако ни для кого не секрет, что нередко 
НПО используются западными странами как ин-
струмент «мягкой силы», когда их правительства 

и фонды финансируют такие организации в той 
или иной стране бывшего СССР, которые, при-
крываясь благими намерениями, на самом деле 
работают в интересах западных акторов, навязы-
вая обществу нужную им информационную по-
вестку и манипулируя общественным мнением, 
активно вмешиваясь в политику государства и 
провоцируя цветные революции. Так и сегодня 
в Абхазии даже при отсутствии международного 
признания республики со стороны стран Запада 
и его всеобъемлющей поддержке Грузии (в том 
числе в вопросе суверенитета РА) деньги запад-
ных фондов и правительств текут широкою ре-
кою в бюджеты абхазских НПО. С какой целью 
это происходит, в этом разбирался Sputnik.

Особенности Абхазии

Если во многих странах, ранее входивших в 
состав СССР, Запад может вполне открыто и офи-
циально работать над продвижением своих ин-

ЗАЧЕМ ЗАПАД КОРМИТ АБХАЗСКИЕ НПОЗАЧЕМ ЗАПАД КОРМИТ АБХАЗСКИЕ НПО
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тересов (в том числе и руками местных неправи-
тельственных и некоммерческих организаций, 
СМИ), то в Абхазии ситуация обстоит иным об-
разом. Ввиду того, что коллективный Запад не  
признает независимости Абхазии, работать по 
накатанной он здесь не может. Поэтому вынуж-
ден действовать по линии гуманитарных кон-
тактов, финансируя местные НПО с помощью  
Программы Развития ООН (ПРООН, UNDP), кото-
рая реализует в Абхазии различные благотвори-
тельные и социальные проекты.

Как не раз отмечали в Министерстве иностран-
ных дел Республики Абхазии и Службе государ-
ственной безопасности, деятельность между-
народных неправительственных организаций в 
Абхазии не является в полной мере прозрачной, 
как того требует законодательство республики. 
Дело в том, что для работы в Абхазии междуна-
родные НПО обязаны предоставлять в МИД РА 
анкеты своих проектов, в которых должны быть 
указаны их цели, а также источники и объемы 
финансирования. Однако бывает так, что в анке-
те для МИД формулировки целей и задач проек-
та оказываются размытыми, а уже в ходе реали-
зации проекта выясняется, что занимаются НПО 
совершенно не тем, что от них ожидалось. На-
пример, как заявило МИД РА в декабре, ПРООН 
подавал анкету на реализацию в Абхазии про-
екта «Партнерство для устойчивости» (спонсо-
ром, как это нередко бывает в проектах ПРООН 
в республике, выступило находящееся на балан-
се правительства США USAID, вложившее в это  
$8 млн). Однако в ходе реализации проекта вы-
яснилось, что организация пытается создать диа-
логовые площадки в онлайн и офлайн форматах, 
на которых был бы организован прямой контакт 
между гражданами Абхазии и Грузии (в том чис-
ле среди беженцев). И проблема была не в по-
пытке организации диалога, а в том, почему это 
делается скрытно за спиной у абхазских властей.

Вдвойне удивительно, почему благое  
дело – попытка организации диалога между дву-
мя народами, пережившими кровопролитный 
конфликт, организовывается в рамках проекта, 
который, согласно утверждению МИД РА, на сай-
те USAID описывается такими выражениями, как: 
«решение ключевой проблемы Грузии», «оказа-

ние важной помощи оккупированной Россией 
Абхазии», «противодействие пагубному влия-
нию Кремля и улучшение перспектив мирного 
примирения» и «отделение Абхазии админи-
стративной линией от остальной части Грузии».

Летом 2021 года абхазский «Центр страте-
гических исследований» при поддержке про-
граммы COBERM (проект ПРООН, финансируе-
мый Евросоюзом, в рамках которой абхазские 
и грузинские НПО и граждане получают гранты 
на инициативы, направленные на налаживание 
связей) провел социологическое исследование 
среди граждан РА. В рамках опроса абхазам за-
давались вопросы, в которых Грузия выступала 
одним из вариантов ответа: может ли грузин 
быть хорошим человеком; допустимо ли рабо-
тать/учиться/получать медпомощь/как турист 
посещать Грузию и т.п. По данным из открытых 
источников, там даже был вопрос: «Согласны 
ли Вы сделать Абхазию формальной частью  
Грузии, но с более высокой степенью автоно-
мии?» – Возможно, это прощупывание обста-
новки или же навязывание молодежи подобного 
образа мышления. Ведь, если в Молдове или Ар-
мении коллективный Запад может открыто про-
двигать идеи русофобии и необходимости ев-
роатлантического курса руками финансируемых 
им НКО, НПО и СМИ, то в Абхазии эти нарративы 
использовать не представляется возможным.

В Абхазии сегодня многие знают, что  
Россия – одна из первых признала независи-
мость РА, и это то, чего страны коллективного 
Запада не сделали до сих пор. Что она принима-
ет серьезнейшее участие в области обеспечения 
безопасности суверенитета республики, а также 
оказывает значительные финансовую и соци-
ально-экономическую помощь. Поэтому, если в 
Молдове или Армении западные фонды и пра-
вительства пустили корни и способны сегодня 
открыто навязывать обществу свою политику, то 
в Абхазии они вынуждены постоянно прощупы-
вать почву и, путем давления на болевые точки 
абхазского общества, взращивать антироссий-
ские настроения, провоцируя дестабилизацию 
обстановки в республике. Так страхи абхазского 
народа потерять свою землю и вновь стать на 
ней национальным меньшинством, регулярно 
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становятся причиной протестов в республике. 
И среди их зачинщиков и наиболее активных 
участников всегда присутствуют абхазские НПО, 
получающие финансирование своих проектов из 
западных источников.

Они не ведают, что творят

Пропаганда открытой враждебности по от-
ношению к РФ не представляется возможной: 
недружественных России политических сил в 
Абхазии просто нет. Поэтому куда логичнее вы-
глядит постепенное раздражение абхазской 
общественности в отношении Москвы путем 
давления на известные болевые точки. Однако 
первые ласточки вбивания клина в восприятие 
абхазским обществом РФ уже видны, и Запад в 
сложившихся обстоятельствах старается выжать 
максимум. Думаем, что вряд ли кто-то на Западе 
будет платить абхазским активистам за то, чтобы 
они открыто заявляли: «хотим дружить с Грузи-
ей» или «нужно разорвать все связи с Москвой». 
Однако навязывать идею необходимости уча-
стия в ни к чему не ведущих диалогах с Тбилиси, 
попутно помогая им финансами в строительстве 
своего государства – это вполне возможно. А ког-
да вас кто-то кормит, то велика вероятность того, 
что ты начинаешь разделять некоторые его идеи 
и относиться к нему с определенной симпатией. 

Напомним, что в конце декабря парламент Аб-
хазии ратифицировал соглашение, по которому 
здания на территории бывшей госдачи в Пицун-
де (объекты №8, 9, 10 КГБ СССР) передаются в 
собственность России (с запретом на передачу 
объекта третьим лицам), а территория, где они 
располагаются – в аренду на 49 лет с правом про-
лонгирования. То есть Россия не получает в соб-
ственность абхазскую землю: в ее собственность 

переходят только здания, содержание и ремонт 
которых будет осуществлять ФСО РФ. Отметим, 
что пицундские госдачи и так долгое время на-
ходились на балансе ФСО РФ. Соглашение об их 
аренде было заключено еще в 1995 году. Од-
нако в абхазском обществе ратификация этого 
соглашения парламентом Абхазии вызвала до-
статочно негативную реакцию: оппозиция сразу 
объявила бессрочную акцию протеста. В ней го-
ворилось о нарушении Конституции республики, 
об «отчуждении государственной собственности 
Абхазии» и о «распродаже Родины».

Подключились к этому и в Грузии. Традици-
онно в ключе «оккупации грузинской террито-
рии» высказались МИД и президент соседней 
страны, а представитель княжеского абхазского 
рода Ада Маршания, проживающая в Тбилиси и 
являвшаяся депутатом грузинского парламента, 
назвала данное соглашение «посягательством 
на собственность абхазов». Одним же из глав-
ных возмутителей спокойствия непосредствен-
но в Абхазии стала молодежная организация 
«ХараХПицунда». Активисты работали в соци-
альных сетях, проводили митинги и привлекали 
внимание общественности к своему несогласию 
с передачей России зданий на территории быв-
шей госдачи в Пицунде различными акциями. 
Как отметил первый заместитель председателя 
СГБ РА Заал Хварцкия в декабре прошлого года, 
за месяц до создания данной организации ее 
будущий член Алиса Пачалия на счет собствен-
ной неправительственной организации АМЧ по-
лучила порядка 2 млн руб. от UNDP. Вероятнее 
всего, средства официально переводились на 
«какие-то гуманитарные цели», однако тот факт, 
что люди, публично критикующие власть и озву-
чивают критическую позицию по ряду вопросов, 
имеющих весомое значение для абхазско-рос-
сийских отношений, «получают деньги от недру-
жественных и даже враждебных для нас инсти-
тутов, заставляет задуматься». «То есть, согласно 
тому, что мы видим, иностранные деньги служат 
искажению общего информационного фона и 
дестабилизации внутриполитической ситуации 
в Республике Абхазия», – заявил Хварцкия. Сама 
Алиса Пачалия в своем оправдательном посте в 
одной из соцсетей, в целом, все вышесказанное 
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подтвердила, что получала эти деньги (правда, 
назвав сумму меньше на миллион). Большая же 
часть ее сообщения пришлась на рассказ о том, 
что она живет в демократическом государстве и 
имеет право на свое мнение, а также на сарказм 
и язвительность в отношении властей.

Чьими руками чаще всего действует Запад? – 
Любые прозападные митинги, цветные револю-
ции и т.п., в первых рядах которых всегда идет 
молодежь, заведенная всевозможными анга-
жированными СМИ. Нередко во главе той или 
иной НПО стоит такая же молодежь, искренне 
верящая в то, что говорит, и желающая изменить 
страну к лучшему. Поэтому именно за молодые 
умы чаще всего и берутся на Западе. Абхазия – 
не исключение этому. Так, один из лидеров «Ха-
раХПицунда» Омар Харчилава в своих соцсетях 
проводит параллели между политикой Грузии 
в отношении Абхазии и политикой России в от-
ношении Украины. Он говорит о том, что Грузия, 
как и Россия, «страдает империализмом и унич-
тожает малые народы», а также обвиняет Грузию 
вместе с Россией в геноциде абхазов. Еще одна 
представительница этой организации – Элита 
Кокоскерия, ранее работавшая в НПО «Центр 
гуманитарных программ», она некоторое время 
проживала и училась в США. Она даже подписа-
лась под письмом абхазских НПО против прове-
дения российской СВО, но об этом чуть позже.

По информации из открытых источников, как 
заявила Эльза Миквабия, представившаяся быв-
шим участником «ХараХПицунда», за действия-
ми организации стоит некий местный бизнесмен 
и оппозиционный общественный деятель Леван 
Микаа, «чьи иностранные партнеры сделали 
ставку на организацию им в стране очередной 
революции». «Вперед сначала идут женщины и 
дети. Женщины у нас уже митинговали, резуль-
тат был слабый. Теперь на амбразуру выставля-
ют детей, за спинами которых стоят истинные 
организаторы и выгодополучатели», – написала 
она. Неизвестно, действительно ли Эльза Миква-
бия состояла в данной организации и правда ли 
ею руководит Леван Микаа. Однако известен тот 
факт, что господин Микаа публично разделяет 
позицию «ХараХПицунды» по госдаче и плечом 
к плечу стоит с представителями молодежной 

организации на митингах и протестах. В целом 
Леван Микаа нередко высказывается против та-
ких инициатив, в которых так или иначе фигури-
рует Россия. Например, он ставит знак равенства 
между политикой грузинский властей по массо-
вому переселению в Абхазию этнических грузин 
во времена СССР с законом об апартаментах, в 
рамках которого российский бизнес сможет ин-
вестировать в апартаменты в сегодняшней Абха-
зии, заправляя это все тем же нарративом, что 
абхазы потеряют свою землю.

По сообщениям турецких СМИ, в июне 2022 
года по инициативе абхазской стороны (пред-
ставленной Леваном Микой), которую поддер-
жали Анкара и Тбилиси, в Турции была организо-
вана конференция, посвященная дальнейшему 
урегулированию грузино-абхазских отношений, 
в которой приняли участие «представители по-
литических кругов заинтересованных стран, а 
также европейские организации и ООН».

Как отмечается в одной статье из турецкой 
прессы: «Несмотря на распространенные среди 
населения Абхазии прокремлевские взгляды, 
Леван Микаа придерживается трезвых взглядов 
по вопросам, касающихся дальнейшей судьбы 
народов Кавказа». Тут же сообщается, что он 
вместе со своей командой продвигает «множе-
ство конструктивных инициатив» и «довольно 
часто с деловыми визитами посещает Турцию, 
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выступающую международной площадкой для 
переговоров, где проводит консультации по раз-
личным вопросам с представителями правящих 
кругов Грузии». Однако на какую тему Леван Ми-
каа проводит консультации с правящими круга-
ми Грузии, здесь не сообщается.

А вот грузинское СМИ дает чуть больше ин-
формации. Отмечается, что Анкара и Тбилиси 
«активно работают над решением вопроса окку-
пированных территорий» и что в рамках «чрез-
вычайно важных встреч в Турции» обсуждались 
вопросы, связанные с «восстановлением терри-
ториальной целостности Грузии». А также упоми-
нается тот факт, что делегацию Абхазии на этом 
мероприятии возглавлял именно Леван Микаа. 
«Учитывая, что это не первая подобная встреча, 
а также принимая во внимание крайнюю заин-
тересованность Турции и западных партнеров 
Грузии в решении «абхазского вопроса», можно 
смело предположить, что стороны работают над 
проектом дорожной карты по вопросу восстанов-
ления территориальной целостности Грузии», – 
таков итог статьи.

К известному скандалу вокруг пицундской 
госдачи подключились и множество других НПО, 
получающих западное финансирование. В том 
числе и СМИ, открыто финансируемые из бюд-
жета США, решившее рассказать обществен-
ности о том, что госдача в Пицунде может стать 
«новым дворцом для Путина». Другие СМИ за-
нялись откровенной манипуляцией обществен-
ным мнением, написавшие о том, что посол Рос-
сии в Абхазии Михаил Шургалин угрожает что, 

если «не ратифицируют соглашения, то Россия 
свернет свои инвестпрограммы в республике». 
В действительности же посол заявил, что в дан-
ной истории речь идет о выборе Абхазии между 
«открытостью и готовностью к взаимовыгодно-
му сотрудничеству, с одной стороны, или закры-
тостью и протекционизмом – с другой». Иными 
словами, если Абхазия решит не пускать никого 
на свою территорию, то это отразится на стрем-
лении России инвестировать в масштабные про-
екты (строительство аэропорта, реконструкция 
ж/д, возведение туристических объектов и т.п.), 
что вполне логично. При этом посол отдельно 
отметил, что данная ситуация в любом случае 
никак не отразится на текущих объемах социаль-
но-экономического содействия, оказываемого 
Абхазии со стороны России, а также не пострада-
ют проживающие в республике пенсионеры.

Вход через СМИ

Существует одно СМИ, пытающееся манипу-
лировать общественным мнением, JAMnews, 
онлайн-издание, продвигающее откровенно ан-
тироссийскую, прозападную и прогрузинскую 
повестку в кавказском регионе. Среди его пар-
тнеров, как это обычно и бывает, есть западные 
правительства и фонды (запрет деятельности 
которых в Абхазии активно освещается СМИ). 
Часто публикуются в JAMnews и абхазские жур-
налисты. Они часто бывают привлечены к работе 
еще одного «независимого СМИ», ставящего сво-
ей целью «объективное и беспристрастное ос-
вещение процессов, происходящих в регионе», 
– Newcaucasus, которое финансируется из тех же 
источников. Редакция данного издания находит-
ся в Тбилиси, а материалы про Абхазию нередко 
выходят провокационными, продвигающими ан-
тироссийскую и прогрузинскую повестку.

 Активно пишет об Абхазии «независимое» 
СМИ Sova.News, редакция которого также рас-
положена в Грузии. Оно, как и ранее упомяну-
тые, пиарит любые инициативы западных за-
казчиков, вроде проведения конференций по 
восстановлению доверия и организации грузин-
ско-абхазского сотрудничества без посредников 
(однако без участия России). В партнерах у Sova.
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News сидят все те же западные правительства  
и фонды, включая и Фонд Сороса.

Такие СМИ, например, пропиарили заявле-
ние представителей абхазских НПО против рос-
сийской спецоперации на Украине, в которой  
добровольно принимают участие их же собствен-
ные соотечественники. Среди подписавшихся – 
много уже знакомых по НПО имен.

Или организованные Фондом Бергхофа и про-
финансированные МИД Германии и грузинскими 
институтами дискуссии, вебинары и исследова-
тельские проекты, посвященные налаживанию 
абхазско-грузинских отношений и восстановле-
нию доверия между двумя народами, встречи 
молодежи двух стран для установления прямого 
диалога по теме «прощения и примирения».

И все это несмотря на то, что Фонд Бергхо-
фа не имеет правовых оснований для работы 
в Абхазии, организация даже не зарегистриро-
вана в республике. Локальным координатором 
проекта Бергхофа в Абхазии является директор 
НПО «Культурно-благотворительный фонд «Мир 
без насилия» Далила Пилия, тоже участник гру-
зино-абхазского диалога, инициированного 
немецкими властями. «Я знаю настроения мо-

лодых людей. Если первое время они вообще 
ничего не хотели слышать о молодежи Грузии, 
то сейчас настроение постепенно меняется …. 
Я бы хотела, чтобы молодежь встречалась как 
можно чаще. Они будут знать какие проблемы 
испытывают грузинская и абхазская молодежь», 
– цитирует ее с некоего мероприятия в 2021 году 
Sova.News. Далила Пилия, к слову, также полу-
чала гранты на свои проекты от чешской НПО 
Nesehnuti. Данная организация финансируется 
МИД Чехии, а на собственном сайте учит людей 
тому, «как противодействовать российской про-
паганде».

Активно в Абхазии функционирует и отраба-
тывающее западную повестку «Радио Свобо-
да», финансируемое правительством США. «Эхо 
Кавказа» – их проект, вещающий на территории 
Грузии, Абхазии и Южной Осетии, стал площад-
кой для высказывания мнений абхазскими ак-
тивистами и руководителями НПО. Нередко это 
чувствительные для абхазско-российских отно-
шений темы. Или же просто с уколами в адрес 
России.

Например, член совета директоров абхазской 
НПО «Центр гуманитарных программ» Арда 
Инал-Ипа – участник диалога с Грузией, одна из 
подписавшихся под письмом против СВО выска-
зывалась против решения абхазского МИД о за-
прете финансирования проектов в республике 
со стороны USAID. По ее словам, это приведет 
к еще большей изоляции Абхазии, превратив 
ее в закрытую территорию, что не может не ра-
довать Грузию, которая как раз занимается тем, 
что строит препятствия работе международных 
организаций в РА. Еще раз напомним, что вла-
сти США считают Абхазию неотъемлемой ча-
стью Грузии и на сайте USAID, это дополнительно 
подчеркивается. Среди проектов, реализовы-
вавшихся американским агентством в регионе, 
был, например, PALAG («Сохранение абхазского 
языка абхазами и грузинами»). Заявленная цель 
проекта: «восстановление доверия и возрожде-
ние уважения между абхазским и грузинским 
народами, а также всеобъемлющая поддержка 
находящегося под угрозой исчезновения абхаз-
ского языка» (именно в том порядке, вначале – 
доверие и уважение, потом – язык).
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В рамках данного проекта планировалось 
поддержать сотрудничество ученых и лингви-
стов обеих стран для сохранения и развития аб-
хазского языка, разработать компьютерное ПО 
и определенный лингвистический инструмент: 
«Аналитик корпуса абхазского языка» (Пользуе-
тесь ли им? Знаете ли о нем? Разработан и функ-
ционирует ли он?). А также развивать чтение 
текстов о жизненных ценностях для молодежи 
обеих республик (с переводом на абхазский и 
грузинский языки), разработать грузино-абхаз-
ский онлайн-словарь и веб-сайты: ablingua. ge и 
ablingua. org (оба сейчас не функционируют, но 
в них загружены все материалы). И еще есть по-
следний пункт в данном проекте – организация 
летней школы для молодых лидеров с разрабо-
танными для них ключевыми ценностями. «Мо-
лодых людей ждут насыщенные межкультурные 
события, возможность пообщаться друг с другом 
и разрушить стереотипы об образе врагов», – так 
говорилось в описании данного проекта. Полага-
ем, что это, в отличие от онлайн-словаря, запу-
ска веб-сайтов и разработки ПО, все-таки было 
сделано.

Пиарило PALAG еще одно «независимое», по 
его собственному мнению, грузинское СМИ – OC 
Media. Живет оно, правда, на гранты «междуна-
родных спонсоров» таких, как МИД Великобри-
тании, Европейский фонд за демократию, Фонд 
Фридриха Эберта, Фонд Сороса («Открытое об-
щество», Национальный фонд за демократию, 
МИД Чехии, COBERM и другие).

В своем материале это СМИ рассказывало о 
том, как абхазские активисты, писатели и сту-
денты оказались «под огнем из-за проектов по 
миростроительству». Спикером в данном тексте 

выступила Лиана Кварчелия – член совета ди-
ректоров абхазской НПО «Центр гуманитарных 
программ».

Ранее Лиана Кварчелия принимала участие 
в абхазских проектах международной НПО та-
ких, как «Ресурсы примирения», участвовала в 
мероприятиях Фонда Карнеги, Фонда Сороса 
(«Открытое общество»), а также эксклюзивно 
для «Эхо Кавказа» критиковала действия МИД 
Абхазии.

В своем выступлении в мероприятии, органи-
зованном Фондом Карнеги, Лиана Кварчелия и 
вовсе заявляла, что если бы США раньше России 
признали бы Абхазию, то, возможно, сегодня РА 
была бы более прозападной. А еще она подчер-
кивала и предупреждала, что отсутствие между-
народного признания и нежелание напрямую 
сотрудничать с Абхазией в конечном итоге «уси-
лит зависимость республики от России, тогда как 
в интересах Абхазии и всего международного 
сообщества помочь стране стать полностью не-
зависимой функционирующей демократией».

Кстати, возвращаясь к вопросу угрозы ис-
чезновения абхазского языка, ранее упомяну-
тое грузинское издание Sova.News полностью 
убеждено, что в появлении этой угрозы виновата 
Россия. В своем материале ее журналисты рас-
сказывают о том, как родственный абхазскому 
убыхский язык был уничтожен при истреблении 
коренных жителей современного Сочи армией 
Российской Империи. Они также повествуют и 
том, как царская власть пресекала все попытки 
начать преподавание на абхазском языке, да 
и теперь абхазский язык вполне может ждать 
судьба убыхского.

Все вышеперечисленные СМИ, в том числе и 
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работающие из Грузии, встают лишь на защиту 
абхазских НПО, рассказывая о важности их рабо-
ты. Эти СМИ и представители НПО возмутились 
усилением контроля за их деятельностью со сто-
роны властей, что вылилось во внесение изме-
нений в Указ президента от 2019 года, который 
регулирует реализацию программ иностранных 
неправительственных и международных орга-
низаций в республике. При этом от организаций 
требуют лишь большей прозрачности отчетно-
сти (указание названия некоммерческой орга-
низации, зарегистрированной на территории 
Абхазии, которую планируют привлекать для ре-
ализации своих программ и проектов; указание 
каждого реализуемого мероприятия и объем 
его финансирования; ежеквартальная проме-
жуточная отчетность о реализации программы/
проекта). При этом запрещать деятельность НКО 
власти не собираются.

Однако, как заявлял министр иностранных дел 
Абхазии Инал Ардзинба, анонсируя подписание 
данного указа, отныне республика будет закрыта 
для международных НПО, стремящихся оказать 
негативное воздействие на российско-абхазские 
отношения и повлиять на внешнюю и внутрен-
нюю политику Абхазии. «Этот комплекс мер 
направлен на обеспечение прозрачности их де-
ятельности, защиту нашего суверенитета и наци-
ональной безопасности», – отметил Ардзинба. 
При этом он отдельно подчеркивал свою наде-
жду на то, что структуры, реализующие действи-
тельно важные и благородные гуманитарные 
проекты, не будут переходить в политическую 
плоскость и продолжат заниматься своим делом.

По утверждению координатора информаци-
онных проектов МИД РА Миланы Хашба финан-
сируются Западом (со ссылкой на материалы СГБ 
РА), не только функционирующие на территории 
Абхазии иностранные СМИ, но и непосредствен-
но абхазские медиа – например, «Нужная газе-
та». По ее словам, нужные для газеты суммы 
переводятся все той же UNDP, получающий фи-
нансирование от западных институтов.

«Нужная газета» не гнушается публиковать 
материалы «Радио Свободы» о воевавшем про-
тив России на стороне Украины абхазе, правда, 
с двух лет не жившим в Абхазии, и занимается 
откровенной пропагандой. К примеру, на минув-
шей неделе газета с хэштэгом: #процесспошел 
опубликовало заявление замминистра экономи-
ческого развития РФ Дмитрия Вольвача о том, 
что российский бизнес готов инвестировать в 
ряд сфер экономики Абхазии. Под настроения 
специально настроенной абхазской обществен-
ности, которой внушают, что Россия отбирает у 
республики ее территории.

Правда, данному заявлению господина 
Вольвача уже больше года, он отметил это в рам-
ках делового форума по абхазско-российскому 
сотрудничеству.

Главный редактор «Нужной газеты» Изида Ча-
ния, кстати, пишет для «Эхо Кавказа». И все это 
лишь малая толика фактов. Все это прекрасно 
ложится в стратегию «Вовлечение без призна-
ния», реализуемую Грузией в отношении Аб-
хазии и Южной Осетии при поддержке Запада. 
Напомним, данная политика направлена на 
восстановление доверия населения обеих ре-

Министр иностранных дел Абхазии Инал Ардзинба на форуме Global Abkhazia, сентябрь 2023
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спублик путем упрошенного предоставления им 
грузинского гражданства, возможностей получе-
ния образования, медицинской помощи и т.п., 
для последующего возвращения территорий РА 
и РЮО в состав Грузии.

Что же остается в сухом остатке?

Резюмируя, отметим, что в Абхазии существу-
ет небольшой ряд НПО, действительно занима-
ющихся благотворительностью, реализацией 
образовательных программ, поддержкой част-
ных инициатив и улучшением благосостояния 
республики. И некоторые из этих НПО получают 
финансирование своих проектов из западных 
источников. И необязательно руководители и 
участники этих НПО – это антироссийские, про-
грузинские или прозападные агенты. И не факт, 
что эти НПО берут деньги на «раскачивание лод-
ки» или организацию цветной революции.

Однако и на Украине на старте государствен-
ного переворота, называемого «Евромайдан», 
говорили, что люди вышли на протест не против 
России, а за европейский вектор развития Укра-
ины. И помощник госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии Виктория Нуланд, раздающая 
на майдане печенье и булочки, и американский 
сенатор Джон Маккейн, проводящий встречи 
с лидерами тогдашней украинской оппозиции. 

Но финансирование Америкой местных НПО и 
СМИ, разжигающие конфликты между проте-
стующими и властью, и многие другие факты 
участия Запада в политической жизни данной 
постсоветской страны оправдывались большин-
ством населения Украины. Будто никакое это не 
иностранное внешнее влияние, а украинский на-
род сам сделал свой выбор, и Украина – это не-
зависимое государство. К чему все это привело 
– каждый может ответить для себя сам.

Запрет деятельности НПО, разумеется, не вы-
ход из ситуации. И абхазские власти, кажется, ни-
чего подобного не собираются делать. Данный 
институт зарекомендовал себя во многих стра-
нах мира, как важный элемент гражданского об-
щества. Но важно контролировать деятельность 
этих самых НПО, поскольку в мире есть немало 
примеров, когда некоторые из таких организа-
ций начинали заниматься совершенно не теми 
вопросами, о которых они заявляли при созда-
нии своих организаций. Понимать это должны и 
члены этих самых НПО и осознавать, что, несмо-
тря на их собственные проабхазские взгляды и 
настроения, они могут стать разменной монетой 
в руках финансирующего их деятельность Запа-
да, продолжающего считать Абхазию территори-
ей Грузии.

Потому что сегодня ты можешь собрать вокруг 
себя инициативную молодежь, заботящуюся об 
экологии и внешнем облике своих городов. Мо-
жешь начать получать деньги с Запада на реали-
зацию своих проектов, созданных из благих по-
буждений. Но можешь не заметить, как завтра ты 
станешь регулярно протестующим активистом, а 
послезавтра – уверовавшим в собственные силы 
бунтовщиком, угрожающим властям после по-
жара в Национальной картинной галерее.

Институт НПО – достаточно эффективен, но 
использоваться он должен по назначению, а 
не выступать в качестве прикрытия для оказа-
ния влияния заграничных акторов на внутрен-
нюю политику государства. Ведь вряд ли такое 
возможно, чтобы правительства стран коллек-
тивного Запада, открыто заявляющие о своей 
приверженности курсу на возвращение Абхазии 
в состав Грузии, давали абхазским НПО деньги 
просто на ветер.
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Дмитрий Нефёдов
«Фонд стратегической 

культуры»

США ОТКРЫТО НАВЯЗЫВАЮТ США ОТКРЫТО НАВЯЗЫВАЮТ 
УЗБЕКИСТАНУ ХЛОПОК, ВООРУЖЕНИЯ  УЗБЕКИСТАНУ ХЛОПОК, ВООРУЖЕНИЯ  
И АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИИ АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ

Узбекистанского хлопка, наряду с соответству-
ющими полуфабрикатами издавна экспортируе-
мого в Россию и ещё более чем в 20 стран (при 
полном самообеспечении внутреннего спроса 
местной лёгкой промышленности), вдруг, как 
оказалось, не хватает внутри страны. Более того, 
не исключено, это сырье в текущем году будет 
ввозиться именно из-за океана. Напомним, ещё 
в 2019 году Соединённые Штаты, будучи одним 
из крупнейших в мире производителей хлопка, 
сняли запрет на ввоз белого золота из Узбекиста-
на и вот теперь стремятся укрепить своё эконо-
мическое, а следовательно, и геополитическое 
влияние в крупнейшей стране Центрально-Ази-
атского региона.

Узбекистан, десятилетиями входивший в ше-
стерку стран крупнейших экспортеров хлопка, 
согласно официальной информации, рассматри-

вает возможность импорта сырья для загрузки 
своей текстильной промышленности из США. 
Руководство «Узтекстильпрома» и представи-
тели американской Cotton Council International 
(крупнейшая хлопковая корпорация Америки) 
7-18 февраля 2024 г. обсудили в Ташкенте вопро-
сы двустороннего сотрудничества. Сообщается, 
что гости из США посетили тогда же некоторые 
предприятия по сортировке хлопка и хлопкопе-
реработке. Симптоматично, что «прежде всего, 
переговоры стали плодотворным обсуждением 
преимуществ американского хлопка, вопросов 
организации импорта хлопкового волокна и его 
финансирования». Более детальные подробно-
сти консультаций официально не сообщаются.

К слову, предварительная дорожная карта об 
организации соответствующих поставок была 
подписана в Ташкенте в середине ноября 2023 
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г., предусматривая в том числе ввоз в Узбекистан 
хлопко-семян американской селекции.

По данным «Узтекстильпрома», в республике 
в условиях стремительного роста лёгкой про-
мышленности растёт потребность в импорте 
хлопка. В связи с этим Cotton Council International 
объявила о запуске представительства в Таш-
кенте и планирует заключить ряд соглашений, 
направленных на развитие потенциала мест-
ных текстильных предприятий». Cotton Council 
International, занимающаяся продвижением 
хлопкового волокна и изделий из него на миро-
вом рынке, сейчас (выделено нами. – Ред.) всту-
пает в активное сотрудничество с Узбекистаном, 
говорится в пресс-релизе «Узтекстильпрома». 
Запланирован визит местных текстильщиков в 
США «с целью развития потенциала текстильных 
предприятий, ознакомления с американским 
хлопком и приобрести опыт его выращивания. 
Также во всех регионах Узбекистана будут орга-
низованы образовательные семинары по про-
даже хлопчатобумажной продукции брендов 
(надо полагать, совместных или американских. 
– Прим. ред.) по высоким ценам». Очевидно, что 
подразумеваются высокие экспортные цены, в т. 
ч. на продукцию для России. Около 40% хлопка 
ранее отгружалось на экспорт, Узбекистан зани-
мал 6-е место в мире, производя таким образом 
1-1,2 млн. тонн хлопко-волокна в год. 

В июле 2022 г. президент Шавкат Мирзиёев за-
явил, что республика с 2021 г. «прекратила экс-
порт хлопка и полностью перерабатывает его на 
внутреннем рынке». Между тем не менее 25% 
объема экспорта хлопка традиционно направ-
лялось в Россию, и прекращение этих поставок 
спровоцировало кризисную ситуацию не менее 
чем на трети мощностей российского легпро-
ма. Отраслевая ассоциация даже направляла в 
правительство РФ просьбы о срочных поставках 
сырца из российского госрезерва. Впоследствии 
Москва и Ташкент подписали соглашение о по-
ставках хлопковой пряжи в РФ только на 2023 
год, причём официальная информация о его 
продлении на долгосрочную перспективу отсут-
ствует. Кроме того, по ряду данных, с 2025 г. Уз-
бекистан планирует прекратить экспорт и хлоп-
ковой пряжи.  

Напомним, что узбекистанский сырец до 2010 
года поставлялся и в Америку. В марте 2019 г. 
Департамент труда США принял «окончательное 
решение по выводу узбекского хлопка из Переч-
ня Приказа № 13126 (2010 г.) – президентского 
акта, запрещающего госзакупки в США товаров, 
изготовленных с использованием принудитель-
ного детского труда». Политическое лицеме-
рие этого шага кроется в том, что США издавна 
импортируют различное сырье из многих госу-
дарств Африки, Азии, Океании и Латинской Аме-
рики по низким экспортным ценам, навязывае-
мым странам Глобального Юга, где традиционно 
используется детский и в целом принудитель-
ный труд… 

В этой связи резонно предположить, что США 
продолжают наращивать ввоз узбекского хлоп-
кового сырья предположительно по завышен-
ным (если не сказать премиальным) ценам. 
А взамен же Ташкенту навязан американский 
сырец, вероятно, с прицелом на расшатыва-
ние российско-узбекистанских производствен-
но-кооперационных цепочек, ибо не факт, что 
американское сырьё и его полуфабрикаты мо-
гут перерабатываться предприятиями лёгкой 
промышленности РФ, традиционно сориенти-
рованными на переработку среднеазиатского и 
частично африканского сырья. Указывает на ан-
тироссийский прицел рассматриваемых планов 
и высказывание госсекретаря Блинкена. Ком-
ментируя, что в августе 2022 г. уже существовал 
дефицит белого золота в России, сей дипломат 
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заявил, что, дескать, «в то время как мир пере-
живёт без российских энергоносителей, сама 
Россия не обойдётся без импортного хлопка». 

Давление Вашингтона на Ташкент находит от-
ражение и в некоторых шагах законодательной 
власти Узбекистана. Так 15 февраля мажлис при-
нял в первом чтении законопроект, запрещаю-
щий банковские операции в стране для подсанк-
ционных на Западе физических и юридических 
лиц общим числом более 11 тысяч (и это число 
постоянно увеличивается).

Данная инициатива стала востребованной «из-
за риска вторичных санкций в отношении Узбе-
кистана, то есть мер за нарушение санкционного 
режима», – поясняет пресс-служба мажлиса. На-
пример, законопроект наделяет дополнитель-
ными полномочиями Центральный банк РУз, 
так как это требуется «для повышения эффек-
тивности системы санкционного комплаенса в 
банковском секторе». Очередным проявлением 
просанкционной внешнеэкономической полити-
ки может стать синхронно с ориентированными 
за океан хлопковыми проектами также введе-
ние с весны 2024 г. запретов на платёжные опе-
рации с внесёнными в западные чёрные списки 
юридических и физических лиц из других стран, 
что нацелено на взаиморасчеты и  с Россией, Бе-
лоруссией, Ираном. И вот уже Ipak yuli Bank по 
требованию ЦБ отказывает в обслуживании рос-
сийским клиентам, которым теперь нужно или 
закрыть счета, или приехать в Узбекистан, дабы 
получить временную прописку и идентификаци-
онный номер физического лица (ПИНФЛ). В стра-
не не функционируют карты «Мир». В сентябре 
2023 года прекратили работу платежные серви-
сы Oson и Pay Way. И если из России деньги пока 
ещё приходят, то обратно уже нет.

Небезынтересна и динамика отношений в 
военной сфере. Так, в июле 2023 г. входящий 
в Министерство обороны Узбекистана «Обо-
ронпром» привлёк компанию Ecology Mir Group 
с пропиской в штате Вирджиния для закупок во-
енной продукции из США, признав таким обра-
зом, как подчеркивают в Вашингтоне, «важность 
закупок оборонной продукции в США» и упол-
номочив Ecology Mir Group делать это «от свое-
го имени». Ранее сообщалось о безвозмездной 

передаче в 2022-23 гг. Пентагоном Узбекистану 
и Таджикистану 46 боевых самолетов и вертоле-
тов; кроме того, Ташкенту были направлены во-
енные машины Polaris MRZR.

Официальная информация о конкретных воо-
ружениях США, которые поступят в страну с уча-
стием упомянутой компании, пока не сообщает-
ся. Согласно профильным экспертным оценкам, 
в перечень закупаемого вооружения будут 
включены, в частности, беспилотники, охранные 
системы, спецвооружение для охраны стратеги-
ческих объектов, в том числе энергетических.

Впрочем, наряду с «пряником» применяется и 
«кнут»: так, в конце февраля Управление по кон-
тролю за иностранными активами Министерства 
финансов США (OFAC) внесло в санкционный спи-
сок логистическую компанию Polarstar Logistics 
с головным офисом в Ташкенте. Подпали под 
ограничения и зарегистрированные в Казахстане 
занимающиеся оптовой торговлей электронным 
и телекоммуникационным оборудованием и 
комплектующими компании Da Group 22 и Elem 
Group, а также кыргызская компания «Укон», 
якобы перевозившая в Россию произведённые  
в США узлы и детали самолетов.

Таким образом, геополитические противники 
пытаются укрепить своё присутствие в крупней-
шем по населению государстве Центральной 
Азии (и в регионе в целом), причём по некото-
рым направлениям делают это отнюдь не безу-
спешно.

Узбекский спецназовец на учениях в США, 
январь 2019
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1 сентября 2022 года в уфимском Центре об-
разования № 40, носящем имя Героя России, 

выпускника этой школы Максима Серафимова, 
торжественно открыли мемориальную доску в 
его честь. В классе, где учился герой, установи-
ли его именную парту. В церемонии участво-
вали: Глава Башкирии Радий Хабиров, первый 
вице-премьер правительства РБ Азат Бадранов, 
мэр Уфы Ратмир Мавлиев, советник Главы РБ по 
вопросам патриотического воспитания Валентин 
Солодовник, родители героя – Алина Олеговна 
и Владимир Викторович Серафимовы, педагоги, 
учащиеся и их родители. Участники празднично-
го митинга возложили цветы к мемориальной 
доске в честь Героя.

Торжественно, под звуки гимна перед зда-
нием школы были подняты государственные 
флаги Российской Федерации и Республики 

Башкортостан. Право поднять флаг РФ было 
предоставлено брату героя, ученику 9 класса 
Центра образования № 40 Виктору Серафи-
мову, отличнику учебы, призеру и участнику 
всероссийских олимпиад по химии. Флаг Баш-
кортостана подняла девятиклассница той же 
школы, отличница учебы Камилла Махмутова.

Ко всем присутствующим обратился Гла-
ва республики, поздравивший ребят с новым 
учебным годом. «Дорогие ученики, дорогие 
наши первоклассники! Сегодня для нас очень 
важный, самый любимый нами день – это День 
знаний. 500 тысяч наших детей пошли сегодня 
в школу в Башкортостане, из них 55 тысяч – это 
первоклассники. Желаем ребятам хорошей 
учебы, чтобы с большим желанием приходили 
в свои классы, к своим любимым учителям, по 
которым они соскучились!» – отметил он.

ГЕРОЙ РОССИИ, СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ ГЕРОЙ РОССИИ, СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
МАКСИМ ВЛАДИМИРОВИЧ СЕРАФИМОВ МАКСИМ ВЛАДИМИРОВИЧ СЕРАФИМОВ 
(1995-2022)(1995-2022)

Марат Марданов 
Председатель Совета 
отделения Российского 
исторического общества в 
Республике Башкортостан, 
кандидат политических 
наук
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Радий Хабиров напомнил, что для Центра об-
разования № 40 этот день имеет особое значе-
ние. «Сегодня мы собрались здесь, чтобы отдать 
дань памяти и уважения замечательному чело-
веку, офицеру Максиму Серафимову, окончив-
шему эту школу в 2013 году, показавшему всем 
нам пример мужества. Мы благодарим родите-
лей Максима Владимировича, кланяемся им, 
воспитавшим такого замечательного человека. Я 
твердо обещаю, что его подвиг и он сам не будут 
забыты. С сегодняшнего дня Ваша школа носит 
имя Максима Серафимова. Это большая честь 
для учащихся и большая ответственность. Мы 
также приняли решение присвоить имя Макси-
ма Серафимова военно-патриотическому парку 
«Патриот», где будем проводить много меро-
приятий в память о Герое. Вечная ему Слава, 
вечная Память! Вечная память всем героям, ко-
торые погибли и которые защищают нашу Роди-
ну!» – подчеркнул Радий Хабиров. Почетные го-
сти побывали в классе, в котором стоит парта, за 
которой сидел герой, в фойе школы осмотрели 
стенд, посвященный Максиму Серафимову, по-
общались с его родителями, побывали в школь-
ном музее геологии и столовой.

По словам отца героя, Владимира Серафимо-
ва, его сын рос самым обычным парнем, зани-
мался спортом, но со временем у него появилась 
мечта, цель, к которой он уверенно шел. Максим 
решил пойти в спецназ и поступил в Рязанское 
высшее воздушно-десантное командное учили-
ще, несмотря на то, что там был большой кон-
курс 7 человек на место.

 «Военная профессия Максиму очень нрави-
лась. Есть люди – военные, а есть воины, и он 
был именно таким. Даже когда он приезжал в 
отпуск, то все время занимался своей работой, 
постоянно совершенствовался. Он был требова-
тельным, но очень справедливым офицером. И 
вместе с тем верующим человеком, православ-
ным христианином. Слова «долг и присяга» для 
него были святыми. Его группе три раза предла-
гали сдаться, но они выбрали свой путь», – рас-
сказывал Владимир Викторович. 

Мама Максима Серафимова подчеркнула 
важность того, что Родина не забывает своих 
героев, и это вдохновляет на подвиги других 

солдат. «Мы показали мальчикам, которые сей-
час отправляются в зону спецоперации, мурал, 
посвященный Максиму, на фасаде школы, они 
говорят: спасибо за то, что Родина нас помнит, 
оценивает», – поделилась Алина Олеговна. 

Директор Центра образования № 40 Альбина 
Уразова, поздравляя учеников и их родителей с 
началом нового учебного года, отметила, что в 
учебном заведении особое внимание уделяет-
ся патриотическому воспитанию». «Мы много 
говорим о патриотизме, уделяем ему большое 
внимание. За что бы мы ни взялись – все это 
патриотизм, например, главное наше направ-
ление – геолого-экологическое. Наши ребята 
изучают свою Родину, бывая в разных уголках 
республики, собирают камешки, проводят раз-
личные опыты, есть у нас школьное движение, 
юнармейцы. Но главная задача школы - вместе 
с родителями помочь ребенку стать человеком, 
найти место в жизни, где он был бы патриотом. 
Максим Серафимов выбрал профессию военно-
го. Он вошел в историю нашей страны, нашей 
школы. Мы говорили с его братом Витей, он хо-
чет стать врачом и спасать людей – это тоже па-
триотизм. Кто-то будет учителем или геологом, 
но главное, чтобы мы были достойными гражда-
нами нашей Родины – России», – отметила Аль-
бина Уразова.

Командир группы спецназа, старший лейте-
нант Максим Серафимов погиб, выполняя бое-
вые задачи в ходе специальной военной опера-
ции на Украине.

Родился 8 января 1995 года в городе Уфа Ре-
спублики Башкортостан. В 2013 году окончил 
Уфимский центр образования №40 с углублён-
ным изучением отдельных предметов. Зани-
мался греко-римской борьбой, став кандидатом 
в мастера спорта, победителем первенства ре-
спублики. 

В 2018 году окончил Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное командное учили-
ще им. генерала армии В.Ф. Маргелова. По окон-
чании направлен во 2-ю отдельную гвардейскую 
бригаду специального назначения Главного раз-
ведывательного управления Генерального шта-
ба Вооружённых сил Российской Федерации, 
командиром группы специального назначения. 
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С 24 февраля 2022 года принимал участие в 
Специальной военной операции на Украине. 
27 февраля разведывательный отряд попал под 
шквальный огонь значительно превосходящих 
сил противника. Действуя мужественно и ре-
шительно, Серафимов организовал оборону, 
уничтожив 30 солдат противника и бронетранс-
портер. Во время очередного штурма старший 
лейтенант Максим Серафимов накрыл брошен-
ную противником гранату и ценой собственной 
жизни спас подчиненных от гибели. 

Указом Президента Российской Федерации от 
12 июля 2022 года за мужество и героизм, прояв-
ленные при исполнении воинского долга, стар-
шему лейтенанту Серафимову Максиму Влади-
мировичу присвоено звание Героя Российской 
Федерации (посмертно).

«Он поступил как настоящий командир, це-
ной своей жизни спас подчинённых. Сюжет как 
из фильмов про Великую Отечественную вой-
ну. Враг предлагает сдаться, но наши отвечают 
огнём. Они знают, что попали в глубокое окру-
жение и помощи не будет, но до последнего па-
трона удерживают оборону. Русские не сдаются, 
отступать не умеют!» Так написал после смерти 
Максима на своей странице в соцсети: «ВКонтак-
те» первый заместитель премьер-министра Баш-
кирии Азат Бадранов.

Максим Серафимов блестяще учился в шко-
ле, знал английский, французский и башкирский 
языки. Кстати, будучи командиром, он со своими 
подчинёнными регулярно писал диктанты, так 
как считал, что военный должен быть безупре-
чен во всём.

В детстве Максим был хилым, поэтому его тре-
нер по греко-римской борьбой Геннадий Сырцев 
даже предположить не мог, что это будущий по-
бедитель и герой. «Он всегда шёл к результату. 
Помню, на одном из турниров его поставили бо-
роться с мальчиком старше на два года. Сначала 
проигрывал, я уже и не ждал результата. И тут 
Макс сконцентрировался, сделал свой коронный 
переворот и одержал победу», — рассказал Ев-
гений Сырцев. Борьбой Максим занимался до 11 
класса, став кандидатом в мастера спорта. 

После окончания школы Максим Серафимов 
выдержал огромный конкурс и поступил в Рязан-

ское училище ВДВ имени генерала армии Марге-
лова. Исполнилась его заветная мечта. Но только 
он и его родители знали, сколько сил вложено в 
её осуществление. Став кадровым офицером 
разведки спецназа ГРУ, Серафимов направился 
служить в Псков во 2-ю отдельную гвардейскую 
ордена Жукова бригаду спецназначения. Исто-
рия этой бригады насчитывает более 70-ти лет. 
В 1985 году она участвовала в «Приграничной 
зоне «Завеса», известной как «Караванная вой-
на», главной задачей которой была блокировка 
дорог (по ним шло снабжение моджахедов из 
Пакистана). За выполнение боевых действий в 
Чечне четверо военнослужащих бригады полу-
чили звания Герой России. Спустя 20 лет Максим 
Серафимов стал пятым Героем. Президент Рос-
сии Владимир Путин присвоил этой легендар-
ной спецбригаде звание «гвардейской» за «му-
жество, проявленное личным составом».

Родители говорят, что их сын пошёл в армию 
не ради денег и льгот, а потому, что хотел стать 
настоящим воином. «Знал, что в бою жизнь и 
смерть — всё на грани. Он говорил, что сражает-
ся за своих родных, за будущее», — считает Вла-
димир Викторович Серафимов. «Я могу только 
гордиться им и всеми, кто выбрал для себя про-
фессию — защищать Родину. Сейчас нет другого 
пути, нельзя потерять Родину и честь. Именно с 
таким девизом русских офицеров жил мой сын», 
— высказался на митинге-концерте отец Героя 
России.

Долгое время Максима Серафимова считали 
без вести пропавшим. О смерти сына родители 
узнали только в июне 2022 года. 12 июля указом 
президента России ему присвоили звание Героя 
России и наградили орденом Генерала Шайму-
ратова. Орден носит имя командира 112-й Баш-
кирской кавалерийской дивизии, погибшего в 
феврале 1943 года в ходе Харьковской оборони-
тельной операции.

Вечная Память Героям!
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